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Сегодня слесарю
ГРЭС-ІІ Анатолию Пав
ловичу Ведерникову бу
дут вручать значок «От
личник энергетики н 
электрификации СССР».

Такой же наградой от
мечен труд ночегара 
ТЭЦ-І А. И. Русса, стар
шего контролера энерго
сбыта Т. И. Щеблыки- 
ной, старшего мастера 
Восточных электросетей 
А. И. Фофанова, началь
ника участка Северных 
электросетей М. П. Кар
пова, директора Том
ских городских элек
тросетей В. М. Креч- 
мера, заместителя на
чальника цеха ГРЭС-ІІ 
И. Г. Чижика, начальни
ка службы ЛЭП Цент
ральных электросетей 
М. Я. Яворовского, шо
фера ТЭЦ-І Л. Д. Толма
чева. _

НА СНИМКЕ: А. П. 
Ведерников..

Фото в . Ефименко.

Цифры
роста

©в 1913 году было про
изведено около двух мил
лиардов киловатт-часов 
электроэнергии. Сейчас 
такое количество энергии 
вырабатывается в СССР за 
одни сутки.

©  План ГОЭЛРО пред
усматривал строительство 
30 электростанций за 10 — 
15 лет и увеличение произ
водства электроэнергии 
втрое. К концу 1936 года 
было построено 40 элек
тростанций, и наша страна 

■ вышла НВ второе место в 
Европе и третье—в мире, 
опередив такие про
мышленноразвитые страны, 
как Англия и Франция.

©  В настоящее время в 
СССР действуют сотни теп
ловых, гидравлических и 
атомных электростанций. 
Созданы крупные энерго
системы, связанные друг с 
другом высоковольтными 
линиями электропередач 
(ЛЭП). Протяженность всех 
ЛЭП напряжением 35 ки
ловольт и выше достигла 
400 тысяч километров.

©  По расчетам специа
листов потребление элек
трической энергии в стране 
к. концу века возрастет в 
8—10 раз. Чтобы обеспе
чить такой же рост и ее 
производства, будут созда
ны мошные энергоблоки 
мощностью 1.000—1.200 ме
гаватт. ,

©  До 1945 года в Том
ске работала одна электро
станция. Она имела не
большую мощность и сна
бжала электроэнергией
лишь жилые дома центра 
Томска и мелкие предприя
тия. 29 мая 1945 года всту
пила в строй первая оче
редь ГРЭС-ІІ мощностью 
12.500 киловатт.

©  За 25 лет существо
вания Томской ГРЭС-И ее 
мощность возросла в 17 
раз, а производство элек
троэнергии — в 25 раз, 
тепловая мощность стан
ции за последние 10 лет 
увеличилась в 2,5 раза,, а 
отпуск тепла — в 15 раз.

(Э На Томской ГРЭС-ІІ с 
момента ее возникновения 
внедрено 2.470 рационали
заторских предложений с 
общим экономическим эф
фектом около 1 млн. руб.

© В послевоенные годы 
электростанция ГЭС-І пре
вратилась в ТЭЦ-І, даю
щую только тепловую энер
гию, Ее производство за 
последнюю пятилетку уд
воилось, протяженность 
тепловых сетей к 1970 году 
увеличилась в ,110 раз по 
сравнению с 1947 годом.
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Сегодня—День энергетика

в  большом коллективе ГРЭС-ІІ трудятся 38 человек, 
которые помнят «первый кольппек», вбитый там, где се
годня стоят корпуса электростанции. Среди этих ветера
нов, строивших все четыре очереди станции, и Алексей 
Александрович Ратников. ' Его специальность — ремонт 
электрооборудования турбин. Он знает свое дело доско
нально. Еще бы, ведь ему приходилось ремонтировать и 
первые маломощные английские турбины, и великолеп
ные современные отечественные агрегаты. На снимке ря
дом с Ратниковым справа стоит слесарь Николай Ивано
вич Смирнов. Он пришел на ГРЭС-Н гораздо позднее, но 
тоже считается хорошим специалистом. . Во время капи
тальных ремонтов турбин ему поручают самые ответст
венные операции.

Фото в. Ефименко.

В ЭТОМ ГОДУ День 
энергетика — двойной 

праздник, потому что одно
временно мы отмечаем и 
50-летие плана ГОЭЛРО.

Реализация плана
ГОЭЛРО и последующих 
планов развития энергетики 
обеспечила быстрый рост 
производства электроэнер
гии.

Из года в год расширяет
ся и электрификация Том-

приятий повысился с 35 до, 
84 процентов.

Работники предприятий 
«Томскэнерго» досррчно вы
полнили пятилетнее зада
ние. До конца 1970 года до
полнительно будет реализо
вано продукции на 5 мил
лионов рублей. .По всем тех
нико-экономическим пока
зателям «Томскэнерго» до
билось неплохих успехов.

Успешная работа пред-

ПЛЮС

ской области. Для развития 
энергетики в этой пятилетке 
было выделено и освоено в 
3 раза больше йапиталовло- 
жений, чем в предыдущей 
пятилетке. Протяженность 
электросетей напряжением 
35 киловольт и выше увели
чилась на 672 километра (в 
прошлой пятилетке — на 
241). Особенно много сдела
но для электрификации 
сельского хозяйства. Элек
тросети колхозов и совхозов 
области удлинились на 
2.320 километров, что по
зволило в 4 раза увеличить 
отпуск электроэнергии из 
государственной системы. 
Удельный вес централизо
ванного электроснабжения 
сельскохозяйственных пред

приятий Томской энергоси
стемы в значительной сте
пени вызвана переходом на 
новую систему планирова
ния и йкономического Сти
мулирования.

^Созяйственная реформа 
потребовала широкой меха
низации и автоматизации 
труда, расширения зон об
служивания, совмещения, 
профессий, борьбы за стро
гий режим экономии топли
ва. Производство электри
ческой и тепловой энергии 
возросло . при снижении 
численности персонала. Так, 
на ГРЭС-ІІ численность ра
ботающих сократилась на 
12,4 процента, в электросе
тевых предприятиях — на 
25,7 процента. За пятилет

ку сэкономлено 52 тысячи 
тонн условного топлива, что 
равносильно производству 
140 миллионов киловатт- 
часов электроэнергии. Эко
номическая реформа позво
лила увеличить фонды сти
мулирования на 234 тыся
чи рублей, а следовательно, 
повысить размер премий ра
бочим. За счет фондов сти
мулирования мы сумели 
финансировать строительст
во жилого дома и реконст
рукцию пионерлагеря.

В то же время новая си
стема планирования и эко
номического стимулирова
ния выдвинула целый ряд 
проблем, которые предстоит 
решать. Одной из таких 
проблем явЛйется рост про
изводительности труда. Су
ществующая методика оцен
ки произво;^ительности тру
да по объему валовой про
дукции неприемлема для 
энергетиков. В соответствии 
с этой методикой Томской 
ГРЭС-ІІ, например, для уве
личения производительности 
труда надо больше выраба
тывать электроэнергии. Но 
это противоречит интересам 
государства, так как про
дукция Братской или Крас
ноярской ГЭС дешевле и 
лучше оттуда получать 
электроэнергию, чем нара
щивать мощности Томской 
ГРЭС. Практически так это 
и делается. Но каким обра
зом коллектив Томской 
ГРЭС может . увеличивать 
производительность труда? 
Вероятно, ее нужно оцени
вать не по валовой продук
ции, как это принято, а по 
удельной численности пер
сонала на единицу мощно
сти.

Или еще одна проблема, 
вызванная реформой. Фон

доотдача и рентабельность 
производства — главные 
ориентиры предприятий. Но 
малая плотность населения 
области, трудные условия 
строите.пьства электросетей, 
низкая электрификация про
изводственных процессов в 
колхозах и совхозах снизи
ли фондоотдачу сельской 
энергетики с 53 до 37 копе
ек на рубль основных фон
дов. Снижение фондоотда
чи, а следовательно, и рен
табельности продолжится с 
ростом протяженности элйк- 
тросетей.

Так экономическая ре
форма обнажила многие про
блемы, выявила некоторые 
противоречия в развитии 
энергетики. Разрешить их
— задача будущей пятилет
ки. Среди других ее задач
— дальнейшее расширение 
сельских электросетей, стро
ительство электролинии 500 
киловольт Кузбасс—Томск, 
линии 220 киловольт Томск
— Мегион (Тюменская об
ласть), электрификация но
вых поселков вдбль желез
ной дороги Асино — Белый 
Яр., В будут,ей пятилетке 
также начнется строитель
ство первой очереди комп
лекса теплоснабжения Ле
нинского района Томска. 
Нашим предприятиям пред
стоит у.лучшить все техни
ко-экономические показате
ли, повысить готовность н 
надежность оборудования, 
улучтпитіа дисциплину тру
да. Нет сомнения, что работ
ники предприятий под руко
водством своих партийных 
организаций справятся с за
дачами предстоящего пяти
летия.

В. КУЛАКОВ,
управляющий «Томск

энерго».

В Д Е Л О  И Д У Т  Р Е З Е Р В Ы
В Министерстве энергети

ки и электрификации СССР 
имеется специальный план 
внедрения новой техники и 
модернизации оборудования 
в 1970 — 1971 годах. В 
план включены работы, вьі- 
полняемые томскими энерге
тиками. -

Самая интересная среди 
этих работ — модернизация 
конденсационной турбины 
на ГРЭС-П. Обычно пар, от
работавший в турбине, ох
лаждается водой, которая

В ПЕРВЫХ РЯДАХ
На всех предприятиях 

«Томскэнерго» рабочие, масте
ра, коллективы бригад и уча
стков соревновались в честь. 
50-летия плана ГОЭЛРО и 
Дня энергетика. Это соревно
вание стало частью предсъез
довского соревнования.

Среди рабочих основных 
профессий па ГРЭС-ІІ первен
ствуют в соревновании сле
сарь А. Ведерников, электро
монтеры Н. Смирнов н 3. Аб
драшитов. газоэлектросварщик 
Ю. Ларин.

Анатолий Ведерников ра
ботает в ремонтном цехе. Ему 
29 лет. Здесь он начинал свою 
трудовую биографию после 
ремесленного училища и вер
нулся сюда же после службы 
в армия. Он быстро и высоко
качественно ремонтирует ар- • 
матуру и трубопроводы, до

бивается экономии материа
лов. В нынешнем году Ведер
ников внедрил 4 рационализа
торских предложения.

Николаю Смирнову 44 года, 
па ГРЭС-ІІ он работает уже 
15 лет. Кроме главной специ
альности — электромонтера, 
освоил еще две профессии — 
электрослесаря. и кабельщика- 
ремонтника. Хороший профес
сиональный кругозор, мастер
ство особенно проявляются у 
Смирнова во время капиталь
ных ремонтов генераторов, 
когда ему поручают самые от
ветственные операции.

Тридцативосьмилётний Зай- 
тун Абдрашитов также отлич
ный мастер своего дела и так
же хорошо владеет смежны
ми профессиями----монтера
по высоковольтным испыта-

поступает из градирни. За
тем вода, забрав тепло па
ра, сбрасывается обратно в 
градирню. Инженеры заду- 
матісь: нельзя ли охлаж
дать пар водой из теплосети, 
одновременно. нагревая воду 
с пользой. Инженеры Б. Ко- 
котеёв, А. Фролов, Ю. Аста
хов, бригада монтажников 
во главе с Ю. Торопковым и 
А. Нужиным решили так и 
сделать. Работа турбины по 
новой схеме пароохлажде- 
ния увеличит тепловую

ПИЯМ и монтера-релейщика. 
Это помогает ему справляться 
,с самыми сложными задания
ми.

Семнадцатилетним парень
ком пришел на ГРЭС-2 Юрцй 
Ларин И стал учеником элек
тросварщика. За 12 лет . он 
превратился в высококвалифи
цированного специалиста по 
газовой и электрической свар
ке. В числе первых Юрий осво
ил полуавтомат, по резке, ме
таллов... Сейчас он с .успехом 
выполняет свои предсъездов
ские обязательства.

В соревновании за безава
рийную работу, хорошую эк
сплуатацию, доброкачествен
ный ремонт оборудования в 
этом году отличаются элек
тромонтеры Центральных
электросетей Н. Голешихин, 
Томских городских электросе
тей—В. Михайлов, Восточных 
электросетей .— В. Кубицкий 
(Асино)', слесарь Северных

мощность ГРЭС-ІІ и даст 
ежегодный экономический 
эффект около 120 тысяч 
рублей. В будущем году то- 
мігчн получат дополнитель
ное тепло, которое раньше 
пропадало в градирне стан
ции.

Инженеры и рабочие 
главной электрической и 
тепловой станции . Томска 
продолжают активный по
иск резервов своего про
изводства.

Н. КОСЕНКОВА.

электросетей В. Ведернйков 
(Колпашево). На них равня
ются все рабочие «Томскэнер
го», имеющие индивидуальные 
обязательства.

За звание «Лучшая брига
да» только в Центральных 
электросетях соревнуется 21 
коллектив. В течение всего іо
да первенство удерживает 
дружная бригада Корнилов
ского мастерского участка, во 
главе которой Виктор Бармин. 
Его бригада эксплуатирует и 
ремонтирует линии электропе
редач и подстанции. Она не 
допускает аварий ,и выполняет 
все взятые на себя обязатель
ства.

Добросовестная ударная ра
бота большинства рабочих и 
инженерно-технических работ-, 
ников позволит коллективам 
предприятий «Томскэнерго» до
срочно выполнить предсъез
довские обязательства.

Л. ДЯТЛОВА.

В А Х Т А -
КРУГЛЫЕ СУТКИ
в 1970 году Томская ТЭЦ-І 

справила свой 75-летний юби
лей. Она была не только пер
вой в Сибири, но и одной из 
первых электростанций про
винциальной России. Коллек
тив станции с честью ■ выпол
нил свои задачи в годы пер
вых пятилеток и' во время 
войны. Здесь и сейчас  ̂работа
ют люди, стоявшие тогда на 
трудовой вахте. Это — П. Е. 
Тарасьев, И. Э. Вышедкевич, 
К. Д. Диогенов, Г. Ю. Бекман, 
Ю. А. Хомяков, Б. А. Гуляв- 
ский и другие, чей самоотвер
женный труд отмечен ордена
ми и медалями.

В послевоенные годы ' элек
тростанция превратилась в 
тепловую. Автоматизация и 
механизация производствен
ных процессов позволила бо
лее чем втрое сократить чис
ленность обслуживающего пер
сонала, увеличивая подачу 
теплоэнергии. Свою пятилетку 
коллектив станции завершил 
12 ноября. В настоящее вре
мя развернулось соревнование 
за достойную встречу XXIV 
съезда КПСС. Энергетики 
Томской ТЭЦ-І встретят 30 
марта на трудовой вахте, бес
перебойно снабжая теплом все 
здания центральной части 
Томска.

Ю, ПРОТОПОПОВ,

йіпіприілі|іі!іііті|іпііі

к ш СЪЕЗДУ ПАРТИИ -  ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ

На строительном конвейере
В эти дни на всех строи

тельных площадках и пред- 
приятиях стройиндустрии про
должается напряженная рабо
та. Многие коллективы до
срочно выполнили пятилетние 
задания и план 1970 года. Вы
дать до конца года максимум 
дополнительной продукции — 
цель бригаДг участковг цехов, 
строительных управлений, со
ревнующихся за достойную 
встречу съезда партии,

В  декабре- 

по январскому 
календарю

Главные силы управления 
«Спецстрой-1» сконцентриро
ваны на сдаточных объектах. 
На стотысячнике закончен 
монтаж хозяйственно-питьево
го водопровода. Сейчас мон
тируется оборудование на 
станции перекачки — важном 
коммуникационном узле
предприятия. Начата опрес
совка напорной канализации. 
Близки к завершению работы 
на коммуникационных сетях 
внутри предприятия. Ведется 
отсыпка последних метров 
(Железнодорожного пути. На 
стотысячнике , коллектив уп
равления выполнил работ на 

.200 тысяч рублей дополни
тельно к годовому заданию.

К сдаче предъявляются в 
эти дни и многие коммуника
ции на чугунолитейном ком
плексе, на новых корпусах за
водов математических машин 
и подшипникового, на строя
щемся холодильнике.

— На всех этих объектах,— 
говорит начальник управления 
В. И. Гущин, — мы ДОЛЖНЫ' 
обеспечить ввод в эксплуата
цию многих километров водо
проводов, канализации, дорог. 
Задача трудная, но выполни
мая, потому что на 17 объек
тах наш коллектив уже к нэ; 
чалу декабря выполнил годо
вые объемы работ.

Коллектив «Спецстроя-1» в 
этом году должен был осво
ить 2 миллиона 380 тысяч руб
лей собственными силами. 15 
ноября коллектив рапортовал 
о том, что эта задача выпол
нена.

— К 1 января сверхплано
вый счет работ, произведен
ных собственными силами, до
стигнет 600—650 тысяч руб
лей, — сказал начальник пла
нового отдела С. С. Блинов.— 
Производительность труда по 
сравнению с прошлым годом 
увеличилась на 22,5 процента. 
Этого роста мы добились бла
годаря лучшему использова
нию механизмов, совершенст
вованию технологии и органи
зации труда, укреплению тру
довой дисциплины. Так, коли  ̂
чество прогулов уменьшилось 
в пять раз.

Во главе предсъездовского 
соревнования среди подраз
делений управления сейчас 
идут бригады Василия Копы- 
тина и Екатерины Гердт. Сво
им мастерством и высокопро
изводительной работой изве
стны в коллективе управления 
сварщик Николай Цветков и 
слесарь Федор Луговскрй,

Люди управления «Спец
строй-1» вносят свой вклад в 
общие деда коллектива треста

«Томскпромстрой». к 1 декаб
ря трест выполнил годовое за
дание. 18,5 миллиона рублей
— таков объем генподрядных 
работ, произведенных тре
стом за 11 месяцев.

Л. СЕМЕНОВ.

Бригадный девиз
Одна из самых оживлен

ных строительных площадок 
Томска — микрорайон у спич- 
фабрики. -Здесь трудятся сот
ни строителей. Идет отделка 
жилых домов. Первая скрипка 
в этом производственном ан
самбле — коллектив домо
монтажного управления. На 
его долю приходится больше 
половины квартир, которые 
сдает в декабре трест «Томск- 
жйлстрой». Декабрьская про
грамма треста предусматрива
ет ввод в строи 44,6 тысячи 
квадратных метров жилья.

' В первые дни месяца отде
лочники ДМУ предъявили го
сударственной комиссии
60-квартирный дом. 10 декаб
ря заканчивалась отделка 
еще двух домов по 80 квар
тир каждый. Здесь особенно 
отличились бригады Валенти
ны Конаковой, Галины Рож
новой, Нины Чириковой, Лю
бови Никоновой, «Каждый 
день — готовая квартира» — 
девиз, под которым соревну
ются передовые отделочные 
бригады ДМУ.

Другое подразделение тре
ста «Томскжилстрой» — СУ-13
— развертывает наступле
ние, в 78 квартале по Иркут
скому тракту. В начале декаб
ря отделочные бригады уп
равления сАали государствен
ной комиссии 64-квартирный 
дом. Сейч^ лучшие бригады 
сосредоточены на двух до
мах. Сдать еще 134 квартиры
— цель коллектива СУ-13.

Конвейер ГОТОВЫХ' квартир,
который создали в декабре 
работники «Томскжилстроя», 
набирает скорость. Сотни но
воселий в канун нового года 
справят томичи. '

Н. ВАСИЛЬЕВ.

Твердый график
Оконные, и дверные пере

плеты, плинтусы и другие сто  ̂
лярные ■ изделия, которые ну- 
зкны тресту «Томскжилстрой», 
изготовляются в цехах Второго 
завода ОПСМ. Здесь состав
лен ежедневный график по
ставки изделий на стройпло
щадки,

— Мы не сорвали его пока 
ни разу, — сказал директор 
завода А. И. Выборнов. 
П|эилагаем все силы, чтобы к 
25 ' дек^ря  выдать запла- 
ниров’анную продукцию , для 
жилстроевцев. Практически 
ВТО означает комплектацию 
столярными изделиями' 15 до
мов.

Коллективы пиловочного и 
столярного цехов брали обяза
тельство —• выполнить ; пяти
летку к 5 декабря. Они спра
вились со своим обязательст
вом . на два дня .раньше. 
Стройки города получили за 
пять лет около 100- тысяч 
квадратных метров оконных : и 
дверных блоков, большое ко
личество других' Изделий.

Максимально . использовать 
все получаемое сырье — за
дача, которая в последнее 
время волнует работников за
вода. Из древесных отходов в 
этом году начался выпуск 
поддонов для кирпича.

На 200 тысяч рублей допол
нительно к пятилетнему зада
нию выпустит продукции до 
конца года коллектив второго 
завода ОПСМ. С подъемом 
трудятся люди во всех цехах 
предприятия. Слесарь пило
цеха Андрей Пономаренко, 
столяр Георгий Петров, брига
да растворо-бетонного узла во 
главе с Зинаидой Вихревой — 
многие фамилии лучших лю
дей завода названы в приказе 
директора, выпущенном в 
день завершения заводской 
пятилетки.

А. ПЕТРЕНКО.

На рубеже 
пятилеток

Многие шоферы, занятые 
на перевозке гравия для том
ских заводов стройиндустрии, 
знают виртуозную работу, 
предельную экономию време
ни, а следовательно, и высо
кую выработку экскаваторщи
ка Е. Голещихина.

В Томском управлении 
промстройматериалов тру
дится немало виртуозов в сво
ем деле, людей, отдающих 
все умение и все силы произ
водству. 8 последний месяц 
они также работают, не покла
дая рук. Значительно пере
выполняют задания аыставщик 
кирпича В. Матвеев с завода 
строительных материалов, об
жигальщица П. Крысова с Коп- 
пашевского кирзавода, работ
ница Тайгинского завода мине
раловатных изделий Н. Чики- 
чева, садчица кирпича К. Но
викова с Асиновского кирза- 
вода, съемщица Томского кир
завода А. Яковенко.

Упорная и высокопроизво
дительная работа многих ра
бочих обеспечила успех Том
ского управления промстрой
материалов, выполнившего пя
тилетку за четыре года и во
семь месяцев. До конца года 
предприятия управления реа
лизуют дополнительной про
дукции на сумму 2,6 миллио
на рублей. Передовые рабо
чие управления соревновались 
за завершение годового пла
на к 15 декабря. Большинство 
рабочих выполнили годовое 
задание в первой декаде ме
сяце. В последний год пяти
летки внимание всех работ
ников предприятий было об
ращено на повышение качест
ва продукции. В 1970 году 
кирпичей ' марки «100» выпу
щено на 13 миллионов штук 
больше, чем в прошлом году. 
Сейчас намечаются рубежи и 
направления работы в следу
ющей пятилетке. Быстрое ос
воение новых мощностей, в 
частности, на Туганском заво
де силикатных материалов, 
расширение всех предприя
тий, дальнейшее улучшение 
качества продукции — основ
ные задачи, которые предсто
ит решить коллективам управ
ления промстройматериалов.

И. ЕФИМОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСН О Е ЗНАМЯ 23 декабря 1970 года

Н А .  П А Р Т И & М Ы Х  i c o n  О

п арти й н о е  р у к о в о д с т в о
ТВО РЧЕСТВО

Колпашево называют фор- 
постом томского ■ севера. 
Его роль в освоении недр, в 
развитии производительных 
сил нашей области невоз' 
можно преувеличить. В 
каждом из 13 открытых в 
нынешнем пятилетии круп
ных месторождений нефти и 
газа есть немалая доля уча
стия колпашевцев. особен
но коллективов геофизиче
ского треста, авиапорта, реч
ников, Это один нз главных 
итогов периода напряжен
ной ра(»ты, за который от
читывался на конференций 
Колішшевский горком КПСС 
(докладчик ~  первый сек
ретарь горкома КПСС тов, 
Калинкин В. Г,).

На конференции приводи
лось немало свидетельств 
того, что колпашевские ком
мунисты в городе я де
ревне—на ряде участков на
родного хозяйства, культу
ры работали напряженно, и 
это принесло свои плоды в' 
развитии экономики, благо
состояния трудящихся. Поч
ти весь прирост про.мышлен- 
ного производства в теку
щем пятилетии достигнут за 
счет роста производитель- 

V ности труда, а сверх пяти- 
летяего задания предприя
тия дадут продукции на 5 
миллионов рублей. Доходы 
населения за этот период 
увеличились на 47 процен
тов.

Есть успехи и в развитии 
сельского хозяйства. Это 
позволило значительно (по 
отдельным видам продукции 
в 2 —2,5 раза) увеличить 
продажу я сетерню мотока 
мяса, яиц.

На ряде предприятии зна-:- 
чительно повысилась роль 
партийных организаций в ре
шений практ іческих зддач 
экономической и полит кие-' 
ской работы Вот что р с^ка 
зал с трибуны конференции 
главный геолог геофизиче
ского треста Л. М. Споль- 
сний::

— Несколько лет назад, 
— говорил он. — в нашем 
коллективе был всего один 
коммунист, а теперь в тре
сте — крупная партийная 
организация. На самых от- 
ветствонных участках ра
ботает большая группа ком- 
мунмстов. Партийное бюро 
уделяет вни.маиие участию

ком-мунистов - руководителей 
в повседневной политиче
ской работе,, профессиональ
ному росту кадров. В ре
зультате в коллективе зна
чительно укрепилась дисци
плина. повысилась ответст
венность за порученное де
ло.

Тов. Спольский'на.зв8Л це
лый комплекс мероприятий, 
осуществление которых по
зволило более чем в 2 раза 
повысить эффективность 
геофизической разведки по
лезных ископаемых. В тре
сте проведена специализа
ция бригад, широко прак
тикуется совмещение рабо
чих профессий. Осущест
влено комплексное прои-з- 
водство буровзрывных ра
бот. внедрены новейшие 
сейсмические аппараты с 
магнитной записью. Зре
лость коллектива прояв
ляется и в тесном содруже
стве с наукой. На новом 
этапе технического прогрес
са. геофизики широко при
влекают к разработке слож
ных производственных про
блем исследователей. Те
перь, когда колпашевские 
геофизики встали на тру
довую вахту в честь XXIV 
съезда КПСС, им по плечу 
достижение показателей, яв
ляющихся рекордными в на
шей стране. Опыт, масштаб
ность. организоі|анность —- 
с таким вооружением геофи
зики. продолжая работы в 
традиционных районах, вы
холят на просторы Обь- 
Енисейского междуречья, 
где их ждут новые откры
тия.

Привлекает' внимание и ■ 
курс наращивания 'производ
стве г іц[х мощностей а счет 
роконструк ГИИ цехов модер
низаций'.ѣборудования. . по 
Которому весьма ' успешно 
идет коллектив Кетского 

;лесозавода..
*■ ^ твердившиеОя в нашей 
партии Методы руководства 
экономикой треоовали от 
Іголпашевсного горкома 
КПСС глубокого анализа но
вых тенденций, нового опы
та, основанного на серьез
ном политическом и науч
ном подходе к проблемам, 
выдвигаемым повседневной 
практикой. Но бюро горкома 
КПСС, как отмечалось на 
конференции, не организова

ло изучение этих проблем, 
робко, а порой шаблонно 
пыталось добиться успеха в 
преодолении трудностей, 
сложившихся в ряде отстаю
щих отраслей хозяйства, в 
Первую очередь в сельском 
хозяйстве и на предприяти
ях лесной промышленности.

Еще недавно бытовало 
мнение о бесперспективно
сти, затухании лесозагото
вок в Колпашевском районе. 
Но директор Колпашевского 
леспромхоза комбината 
«То.млсс* П. Я. Федоров 
убедительно доказал в своем 
выступлении на конферен
ции. что нет никаких осно
ваний для разговоров о сво
рачивании Ьабот в таежных 
массивах. Совсем по иным 
причинам леспро.мхоз всего 
однажды за последние де
сять лет выполнил годовой 
план. Отрицательно сказы
вается господствовавшая в 
прежние годы практика вы
работки ближних таежных 
массивов. Из года в год 
здесь не осваиваются капи
тальные вложения, ассигно
ванные на развитие лес
промхоза. на улучшение жи
лищных и бытовых условий. 
На предприятии велика те
кучесть кадров, низка тру
довая дисциплина.

Нельзя сказать, что бюро 
горкома партии не прояв
ляло интереса к положе
нию дел в леспромхозе. Об 
этом шла речь на пленумах, 
заседаниях бюро. Однако 
прич:ины отставаиня изуча
лись поверхностно. Всего 
два примера. На протяже
нии ряда лет строительное 
управление 23 треста 
«То.мсклесстрой»- при невме
шательстве горкома КПСС 
своя усилия главны.м обра
зом концентрирует не на 
лесных стройках, а в городе. 
Многочисленные и опытные 
кадры пропагандистов, лек
торов, политинформаторов, 
которыми располагает го
родская парторганизация, 
недостаточно привлекаются 
к идеологической работе в 
лесных поселках.

На конференции были 
всесторонне обсуждены и 
задачи увеличения произ
водства продукции сельско
го хозяйства, в первую оче- 
редЪ, — продукции Живот
новодства. Секретарь пар

тийной организации совхоза 
«Тогурскийь А, 3. Зи.чарев, 
доярка совхоза «Чажемтов- 
скнй* С. П. Гоог. началь
ник управления сельского 
хозяйства В. Г. Оловяниш- 
ников привели факты, сви
детельствующие о том, что 
бюро горкома КПСС недо
статочно энергично и не все
гда квалифицированно ор
ганизует работу по выполне
нию решений июльского 
(1970 г.) Пленума ЦК 
КПСС, не приняло нужных 
мер по укреплению сельских 
партийных организаций. Чи
сло коммунистов, работаю
щих на селц, в последнее 
время уменьшилось. В сов
хозе «Петропавловский» за 
два гола в партию не при
нят ни один человек. Нель
зя серье-эно говорить, отме
чалось на конференция, о 
расширении связей с масса
ми. если парторганизация не 
растет.

Задачей номер один было 
названо строительство жи
вотноводческих помещений 
в совхозах. При это.м под
черкивалось, что задача эта 
имеет значение не только 
для увеличения поголовья 
скота, комплексной механи
зации трудоемких процес
сов, повышения продуктив
ности скота, но и главным 
образом для создания усло
вий труда животноводов. 
Между Тем бюро горкома 
КПСС еще не организовало 
обстоятельное изучение п.у- 
тей выполнения первосте
пенной задачи, прежде все
го концентрации сил строи
телей на сельских объек- 
та.х.

Новому составу горкома 
КПСС, горисполкому и его 
управлению сельского хозяй
ства, парторганизаішя.м сов
хозов, отмечали делегаты, 
предстоит внимательно про
анализировать итоги нынеш
него сельскохозяйственного 
года и пятилетки на селе. 
Обсуждение отчетного док
лада дало пищу для серьез
ных размышлений;;/Гак. при 
определ.еіши структуры по
севов зерновых культур в 
Колпашевском районе не 
всегда учитьшаются условия 
северного зе.мледелня; В 
последние годы здесь неоп
равданно сокращены посевы 
озимой ржи, ячменя. В кор
мовом балансе плохо ис
пользуют корнеплоды.

Делегаты конференции в 
своих выступлениях — де
ловых, принципиальных ■— 
приводили н другие факты, 
свидетельствующие о том. 
что многие недостатки в ре
шении экономических и со
циальных проблем в значи
тельной степени объясняют
ся не только тем. что в бю
ро горкома КПСС нередко 
поверхностно, не всегда ком
петентно анализировались 
статистические материалы, 
явления, тенденции в произ
водственной и общественной 
жизни. Секретари горкома 
были недостаточно требова
тельны к те.м, кто работает 
без напряжения, не прояв
ляли волн и настойчивости в 
обеспечении выполнения 
прішіимаемых решений. Бю
ро горкома порой недостава
ло принципиальности и по
следовательности при обсу
ждении кадровых вопросов, 
ответственности руководя
щих работников за поручен
ное дело. Нужно ли гово
рить о том, какой ущерб де
лу наносят взаимные амни
стии и всепрощенчество!

В обсуждении отчетного 
доклада горкома партии так
же приняли участие дирек
тор педучилища А. Ф. Мяг
ких. работница завода «Ме
таллист» В. Г. Липустина, 
начальник эксплуатацион

ного участка речного паро
ходства И. С. Зырянов, 
главный врач городской 
больницы И. И. Сухомлин, 
горвоенком В. Д. Затикин. 
первый секретарь горкома 
ВЛКСМ О. В. Коломбет, 
председатель горисполкома
A. В. Туркин.

На конференции высту
пил с речью первый секре
тарь Обкома КПСС Е, К. Ли- 
гачса.

Конференция приняла по
становления по отчетам гор
кома КПСС, реюізионной ко
миссии. Важное место в иих 

.отведено задачам городской 
партийной организации по 
выполнению решений де
кабрьского (1970 г.) Плену
ма ЦК КПСС, политической 
и организаторской работе 
партийных организаций по 
выполнению обязательств, 
принятых коллективами тр,у- 
дящихся в честь XXIV 
съезда КПСС.

Избраны новый состав 
горкома КПСС, ревизионной 
комиссии и делегаты на об
ластную партийную конфе
ренцию. * « «

Состоялся Организацион
ный пленум Колпашевского 
горкома КПСС. Первым сек
рета ре.м горкома избран
B. И. Зоркальпев, вторым 
секретарем — Н. М. Ники
форов, секретарем Л. М. 
Егоров.

А, БРУСКНН.

К О М М У Н И С Т Ы  
и ЭКОНОМИКА
Лесозаготовители, лесо- 

пильщики, животноводы, 
земледельцы, рыбаки, строи
тели, речники, сплавщики, 
мелиораторы. работники 
сферы обслуживания и пред
ставители интеллигенции — 
состав делегатов XX Молча- 
новской районной партий
ной конференции ярко отра
зил лицо эконо.мики северно
го района.

В отчетный период ком
мунисты старались добиться 
роста экономической эффек
тивности производства. Пер
вый секретарь райкома 
КПСС В. М. Кетов сказал в 
отчетном докладе;

— В июле 1968 года у 
нас проходил пленум район
ного комитета партии. Об
суждался вопрос «О зада- ■ 
чах партийных организаций 
предприятий промышленно
сти по повышению эффек
тивности производства в ус
ловиях перехода на новую 
систему планирования и 
экономического стимулиро

вания». Решения этого пле
нума помогли подготовить 
кадры к работе по новой си
стеме хозяйствования.

Экономические школы и 
конференции, отчеты парт
комов и партбюро предприя
тий о руководстве экономи
ческой работой, пояски ре
зервов в связи с пнсьмо.м 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ — все это способ
ствовало ускорению техни
ческого прогресса.

•Примером целеустрем
ленного решения хозяйст
венных задач является дея
тельность партийной органи
зации Могочинского лесоза
вода. Здесь более 60 про
центов коммунистов трудят
ся непосредственно в цехах, 
су.мели воспитать и у бес
партийных умение работать 
под девизом; «Государствен
ный план. — закон». Здесь 
коммунисты, народные кон
тролеры, профсоюзные и 
комсомольские активисты 
бьют в одну точку; настойчи
во внедряют новую технику 
и передовую технологию, 
элементы НОТ. К 100-ле
тию со дня рождения
В. И. Ленина коллектив 
награжден юбилейной По
четной' гра.мотой обкома- 
КПСС, облнспо.чкома лі. обл- 
совпрофа. 53-ю годовщину 
В е л и к о г о * Октября он

встретил перевыполнением 
пятнлетнего плана реализа
ции продукции, на сегодня 
реализовал сверх задания 
более чем на 1,5 миллиона 
рублей продукции.

Именно такие новаторы, 
энтузиасты юбилейного и 
предсъездовского соревнова
ния и позволили району до
ложить; план йализапин 
промышленной продукціш 
последних трех лет пяти
летки выполнен досрочно, 
объе.м производства вырос 
нынче на 9,1 процента — в 
основном за счет повыше
ния производительности тру
да.

Но промышленность рай
она работает неустойчиво. 
Докладчик В. М, Кетов и 
секретарь парткома Молча- 
новского леспро.мхоза Л. А. 
Щедрин рассказывали де
легатам конференции о том, 
что в леспро.мхозе интенсив
но внедряются хозрасчет, 
челюстные Погрузчики, гнд- 
роклинья И Т. дл Эффекта же 
эти новшества дали пока ма
ло; Молчановский леспро.м
хоз только в одном году пя
тилетки — 1967-м — вы
полнил план заготовок дре
весины.

Давно отстают 'Усть-Чу- 
лымская сплавконтора, мас
лозавод, кирпичный завод. 
В этом году 5 предприятий 
нз 10 не выполнили план 
по реализации' продукции, 4 
— по производительности 
труда. Уровень экономиче
ской работы на- большинст
ве предприятий не отвечает 
требованиям рес)юрмы. в со
ревновании немало фор.ма- 
лизма. Это и привело к то
му, что про.мышленность 
района не шправилаеь, с пла- 
но.ч трех лет по производст
ву товарной продукции и ро
сту производительности тру
да. Партийные организации, 
райком КПСС не сумели 
мобилизовать коллективы 
на выполнение основных по
казателей пятилетки. Мол- 
чановцы оказались в чис
ле немногих районов. где 
уровень ■ промышленного 
производства оказался ниже 
чем в лредыдущелі пятиле
тии. '

Упущены мнопіе возмож- 
носгн, не использованы ре
зервы п в сельском хозяйст
ве. Если пятилетка по зерну 
ПёреВыполнеиа в, 2,2 раза, 
по заготовке мяса вы

полнена на 131 процент, 
то в заготовках яиц, шер
сти, картофеля молча- 
новцы отступили от завое
ванных рубежей. Уменьшил
ся валовой надой .молока, за 
11 месяцев надоено в сред
нем на корову на 238 кило
граммов меньше, чем за тот 
же период прошлого года. 
Выросла себестоимость жи
вотноводческой продукции.

Очень медленно растет, 
отметили Делегаты, пого
ловье скота. Из-за бесхозяй
ственности в совхозах, нев-. 
шгаания районных руково- 

і днтелей к развитию скоро- 
" спелой отрасли животновод

ства допущен огромный па
деж свиней. Их поголовье 
сейчас в районе — на уро
вне 1965 года.

Видимо, имела полное 
■ основание А. Ф. Степовая, 

бригадир животноводческой 
» фермы совхоза «Тунгусов-
- ский», заявить с трибуны 
і партийной конференции;

— Райкому партии, рай- 
; исполкому надо повышать 

чувство ответственности ру
ководителей и специалистов 
за порученное дело. Надо, 
чтобы кансдый нз них вел 

Z хозяйство грамотно, заин- 
те ресованно — попросту 
был на своем месте.

:Ца многих фермах нет 
» элементарного порядка, они 

плохо подготовлены к зи.ме,
< запущена зоотехническая ра- 

бота, не ведется комплек- 
сная механизация труда.

Управление сельского
- хозяйства- райисполкома 

работает недостаточно опе-
' ративно, глубоко не анз- 
' Лизирует . экономическую 

деятельность совхозов. Та
кой вывод сделан директо- 
jtoM совхоза «Молчанов
ский» Н. Г. Гречухиным, 
председателе.м рабочкома 
совхоза «Тунгусовский» 
Г. П. Ждановым и други.ми 
делегатами.

Юбилейный год запомнит
ся молчановцам крупными 
новостройка.чи. Объем капи
тальных вложений в разви- 

. тие экономики района воз
рос за три последних года 
более чем в 1.5 раза, в том 
числе в строительно-мон
тажные работы — в 1,7 ра
за. Но, как подчеркнули де
легаты конференции, строи
тели не раз сдерживали раз
витие Производства, вызыва
ли наредания тех, для кого

возводят клубы, магазины, 
дома. В районе не задейст
вовано производственных 
мощностей более чем на 2 
миллиона рублей.

— Какое уж тут качество 
работ, если проекты посту
пают иногда после... сдачи 
объектов Б эксплуатацию,-— 
сетовал начальник Матча- 
новского стройучастка Н. С. 
Якушкия.

Директор совхоза «Мол
чановский» Н. Г. Гречухин, 
строитель И. В. Якунин, ди
ректор лесозавода М. Н. 
Сарамуд и другие подчерк
нули; надо укрепить матери
альную базу строителей, 
принять действенные меры, 
чтобы экономическая рефор
ма на стройках дала эф
фект. Они назвали самые 
срочные из этих мер; не 
распылять средства по объ
ектам, внедрять хозрасчет, 
укреплять трудовую дисцип
лину. повышать спрос за ка
чество работ.

На конференции прозву
чала критика в адрес руко
водителей облпотребсоюза, 
об.частного транспортного 
управления, трестов «Том- 
лесдрев», «Томсксельстрой», 
комбината «Томлес» за то, 
что они недостаточно забо
тятся о быте, культуре лес
ных и совхозных поселков.

О многом еще в этот день 
говорили коммунисты; о 
необход'шѵіости шире пропа
гандировать ито'ги пятилет
ки, о .методах воспитания 
подрастающего поколения, 
о повышении роли сельских 
и поселковых Советов, об 
авангардной роли ко.ммуни- 
ста. Но главная мысль про
шла четко через все выступ
ления — в новой пятилетке 
важно решать хозяйствен
ные задачи и задачи воспи
тания людей так, чтобы обе
спечить более значительный 
вклад в развитие эконо.мики 
п культуры района, достой
но встретить XXIV съезд на
шей партии. Именно этим 
будет оцениваться боеви
тость районной партийной 
организации.

Конференция, избрала но
вый состав райко.ма партии, 
делегатов на XIV областную 
партийную конференцию.

В работе конференции 
принял участие секретарь 
обкома КПСС А. И. Борт
ников.

* « •
Состоялся организацион

ный пленум Молчановского 
районного комитета партии. 
Первым секретарем райкома 
КПСС избран В. М. Кетов, 
вторым секретарем — В. Н. 
Харитонов и секретарем 
А. А. Ехлакова.

В. БРЬШДИНА.

ВЫСОКАЯ
НАГРАДА

За большие успехи, до
стигнутые трудящимися го
рода в выполнении заданий 
пятилетнего плана, и отме
чая заслуги строителей перг 
венца советской гидроэнер
гетики - -  Волховской ГЭС, 
сооруженной по плану 
ГОЭЛРО, Президиум Вер
ховного Совета СССР на
градил город Волхов Ленин
градской области орденом 
Октябрьской Революции.

9 * И
За большие заслуги в 

развитии советской литера
туры, активную обществен
ную деятельность и в связи 
с шестидесятилетием со дня 
рождения Президиум Вер
ховного Совета СССР на
градил писателя, главного 
редактора журнала «Совет
ский Союз» Грибачева Ни
колая Матвеевича орденом 
Октябрьской Революции.

(ТАСС).

В О З Г Л А  В И Т Ь
ТРУДОВОЙ ПОДЪЕМ

«Овязвть райием КПСС, первичны» партийны» орга
низации разаарнуть иаееово» социалистическое сореа- 
моаанне за аыполнаниа обязатальета, принятых а 
честь XXIV о е з д а  КПСС, за дальнайшае повышение 
зффектнвности лреизводства, начаетеа выпускаемой 
продукции, производитальности труда. Постоянно конт
ролировать ход аыполиания обязательств, обеспечить 
гласность результатов сореаиоаания. создавать сорев
нующимся условия для яыполнения обязательств, со
вершенствовать мары морального и материального 
поощрения отличившихся работниное».

Этот пункт нз постанов- ■ 
ления XIII Верхнекетской 
районной партийной конфе
ренции в эпиграф вынесен 
не случайно. Лесное При- 
кетье — родина многих хо
роших начинаний в сорев
новании за досрочное вы
полнение планов. Комплекс
ная бригада В. Л. Давыдова 
ИЯ Орловского леспромхоза 
в минувшем голу возглави
ла областное соревнование 
за ежечасное перевыполне
ние норм выработки. Рас
кряжевщики бригады М. М. 
Тихановича из Ингузетского 
леспромхоза внесли в еди
ноборство бригад нижнего 
склада экономическую
струю. Они объявили поход 
за удорожание стоимости 
реализуемого кубометра * 
древесины. В сентябре ны
нешнего года молодая 
бригада Н. А. Перепелкина 
нз Аслановского леспромхо
за призвала все комплекс
ные бригады области начать 
соревнование за выполнение 
годового плана в семь меся
цев. к открытию XXIV съез
да КПСС. Бригада опреде
лила четкие рубежи на 
каждый месяц с 1 сен
тября по 1 апреля.

Какая благодатная почва 
для развертывания сорев
нования. для достижения 
производственных успехові 
Какая хорошая возможность 
добиться нового подъема, 
подтянуть отстающие кол
лективы до уровня передо
вых бригад А. М. Колягй- 
на, В. С. Наставко. А. Ф. 
Андриянова, В, И. Курочки
на и других! Однако и пер
вичные партийные органи
зации. и районный комитет 
КПСС ограничиваются в ос
новном лишь тем, что одоб
ряют почины, а большой ор
ганизаторской работы ■ во
круг них не ведут. И это 
сдерживает экономический 
рост крупнейшего лесопро
мышленного района области.

Несомненно, Верхнекет- 
ский район за отчетный пе
риод сделал определенный 
шаг вперед. Промышленные 

і^бдприятия за три года 
произвели продукции на три 
миллиона рублей больше, 
чём за такое же время до 
XII конференции. На 250 
тысяч кубометров увеличил
ся объем, лесозаготовок.

Темпы эти, однако, не 
обеспечивают выполнения 
государственного плана. 
Только за 1968--1970 годы 
отставание по реализации 
продукции составило, более'  ̂
7 миллионов рублей, к пла
ну трех лет недодано 046 
тысяч кубометров деловой 
древесины.

Можно ли было добиться 
лучших результатов? Несом
ненно. В выступлениях де
легатов конференции, в от
четном докладе райкома, с 
которым выступил первый 
секретарь райкома КПСС 
Ф. Л. Давыдов, отмечались 
серьезные промахи в орга
низации производства. Ос
новной нз них — неудовлет
ворительное руководство со
ревнованием.

Накануне конференции 
мы побывали на мастерском 
участке, где трудится комп
лексная бригада Н. А. Пе
репелкина, выступившая 
инициатором соревнования 
за достойную встречу XXIV 
съезда КПСС. Бригада соз

дана недавно, в мае нынеш
него года. Многим ее членам 
не хватает еще мастерства, 
коллектив только-только 
становится на ноги. Конеч
но же, в первое время он не 
сможет составить серьезно
го соперничества известным 
лесным маякам. Но в том-то 
н ценность начинания это
го. так называемого «сред
него» коллектива, что он 
тоже стремится быть в пер
вых рядах. И. конечно, на
до было широко распрост
ранить почин бригады Н, А. 
Перепелкина, сделать его 
достоянием всех коллекти
вов верхнего склада. Но 
почин обсудили только в 
БелоЯровском лесопункте, 
где трудятся инициаторы.

Ни партком Аслановского 
леспромхоза. ни райком 
партии не заметили начи
нания «средней» бригады. 
О нем не было упомянуто в 
отчетном докладе на конфе
ренции. Между тем значи
тельное число бригад в рай
оне не выполняет не только 
обязательств, ио и плана. 
Разрыв в годовой выработ
ке передовых и «средних» 
коллективов составляет 6 ~  
8 тысяч кубометров. В- то 
же время показатели брига
ды Н. А, Перепелкина, ус
пешно выполняющей свои 
Обязательства, приближа
ются к показателям луч
ших бригад леспромхоза.

На конферзнцнн отмеча
лось, что райком КПСС, 
парткомы лесопромышлен
ных предприятий соревнова
нием руководят кампаней
ски, от одного ударного пе
риода до другого. Поэтому 
некоторые почины утрачи
вают свое значение и силу, 
как это случилось с инициа
тивой В. Л. Давыдова, 
предложившего начать борь
бу за выдачу сверхплановой 
продукции каждый час, или 
с почином шофера Ф. С. 
Рябцева, начавшего сорев
нование за продление меж
ремонтных сроков пробега 
автомобиля.

А ведь в Прикетье умеют 
добиваться ьысоких устой
чивых результатов. Вот со
ревнование за удороншние 
стоимости кубометра реали
зуемой древесины. Оно — 
под неослабньпи контролем 
райкома КПСС, парткомов 
предприятий. Его итоги 
подводятся ежедневно, о них 
регулярно сообщают мест
ное радио, районная газета, 
агитаторы. политиігформа- 
торы. В этом соревновании 
участвует большинство 
бригад нижнего склада. 
Только в нынешнем году 
эти бригады принесли лес
промхозам около 800 ты
сяч рублей сверхплановой 
прибыли.

Что же касается других 
звеньев лесного конвейера, 
то партийные комитеты при
нимают мало мер к тому, 
чтобы участникам соревно
вания были созданы усло
вия для выполнения обяза
тельств. Об этом говорили 
многие делегаты. Рабочий 
Орловского леспромхоза 
Ш. Салимшоев;

— Из-за неорганизован
ности теряется много драго
ценного ■ времени. На лесо
пункте Центральном рабо
чие в лес, как правило, 
уезжают с опозданием. Теп
лых гаражей нет, а потому

люди сидят в ожидании, по- 
ка заведут тракторы. Пію- 
изводнтельность резко пада* 
е'Л

Бригадир комплексной 
бригады Ингузетского лес
промхоза В. С. Наставко:

— Выработка часто па
дает потому, что нет ре
зервных тракторов или не
кем заменить тракториста. 
Стоит ому заболеть или от
лучиться, как бригада про
стаивает. ,,

Крупным резервом вы
полнения обязательств яв
ляется внедрение передовых 
методов труда. А они мед- 
ленно пробивают дорогу в 
Лесосеки. На XII районной 
партийной .конференции, на
пример, отмечалось, что 
плохо внедряются в произ
водство узкие ленты, гидро- 

• клинья, челночный метод, 
что зимой мало сооружает
ся ледяных дорог, слабо 
внедряются внутрибригад
ный скользящий график, 
трехсменная работа экипа
жей лесовозов по одному 
путевому листу. Эти же не
достатки были отмечены я 
на ХПІ конференции,

В оргашізации соревнова
ния, говорили делегаты, ма
ло гласности, иё совершен
ствуются формы материаль
ного н мурального пооЩр<»» 
ння победителей. Райком 
КПСС, парткомы леспром
хозов забыли о взаимопро
верках соревнующихся кол
лективов, Бригады В. С. 
Наставко н В. Ф. Турова 
уже несколько лет ведут 
борьбу за первенство, а 
бригадиры познакомились 
между собой лишь... на XIII 
партийной конференции.

серьезным уіі>щёнкем 
ііеры-ьных партийных орга
низации и райкома К асС  
является ТО. что соревнова
нием не охвачено оольшин- 
ство так называемых вто- 
роегеііенных служо, от сла
женной раооты которых за
висит оощші успех.

У коммунистов іірнкетья 
немало и других нерешен
ных ' вопросив, ыайон рас
тет. только за два последних 
іода здесь появились два 
новых. Леспромхоза, сплав
ная контора, передвижная 
механизированная колонна. 
На прикетскую землю легли 
первые километры линии 
железной дороги Асино ~  
Белый Яр. строится новЫй 
Суйгинский леспромхоз. .'Ус
пешное решение всех про
блем бурного развития нзт 
родного хозяйства района 
будет зависеть в первую 
очередь от того, насколько 
умело партийные . организа
ции.' районный, комитет 
КПСС станут руководить 
соревнованием — главной 
движущей силой в подъеме 
производительности труда, 
росте производства. Не слу
чайно почти каждый из 19 
ораторов, выступивших на 
конференции, говорил о не
обходимости дальнейшего 
улучшения руководства еог 
ревнованием.

Конференция избрала но
вый состав райкома КПСС, 
ревизионной ко.миссяи и 
делегатов на XIV областную 
партийную конференцию.

В работе. конференции 
принял участие секретарь 
обколіа КПСС Г. И. Судо- 
бнн. * « *

Состоялся первый п.ченуМ 
Верхнекетского райкома 
КПСС. Первым секретарем 
райкома КПСС избран Ф. А, 
Давыдов, вторым секрета
рем — В. Л. Гусев и секре- 
таре.м -  Э. В. Велнчутнн.

С. АНДРЕЕВ.

«ЛУНОХОД-1»: КУРС НА ЮГО-ВОСТОК
ЦЕНТР д а л ь н е й  к о с м и ч е с к о й  с в я з и , 19 де

кабря. (ТАСС). Очередной сеанс радиосвязи с автомати
ческим аппаратом «Луноход-1» начался 19 декабря, в 
00 часов 00 минут по московскому времени и продол
жался свыше четырех часов. В течение этого времени 
осуществлялось дальнейшее движение лунохода в юго- 
восточном направлешін, проводились научные измерения 
н передавались телефотометрические панорамы лунной 
поверхности.

В начале движения самоходный аппарат поднялся по 
внутреннему склону кратера, и котором оа находился со 
времсіш предыдущего сеанса связи. Я дальнейшем луно
ход передингался по местности с большим количеством 
мелких кратеров. Ьаноолее глубокие кратеры с крутыми 
склонами авьараі объезжал, а кратеры с крутизной 
склонов до 2и градусов проходил, не меняя курса. Upu 
этом луноход уьсрьішо совершал спуски н преодолевал 
подъемы при ооьовых наклонах аппарата до 18 граду
сов- Ко трассе движения периодически измерялись фн- 
знко-мехаинческис свойства грунта.

Всего луноход в течение этого сеанса связи прошел 
268 яіеіра. Ui посадочной ступени он уже удалился более 
чем на тысячу метров.

После остановки автоматического аппарата был про
веден анализ химического состава грунта в передана на 
Зшілкі панорама поверхности в месте стоянки. На одной 
из панорам имеется изображение Земли, по которому с 
учетом расположения Солнца уточняются селенографи
ческие координаты лунохода.

Данные телеметрической информации свидетельствуют 
с нормальном работе систем и агрегатов автоматического 
аппарата, іёмиература и давление газа в приборном от
секе находятся в заданных пределах.

Путешествие автоматического аппарата «Лувоход-1» 
районе моря Дождей успешно продолжается.

ЦЕНТР д а л ь н е й  к о с м и ч е с к о й  СВЯЗИ, 20 де
кабря. (ТАСС).

5Ю декабря, с часа ночи до 4 часов 26 минут по мо
сковскому времени был проведен очередной сеанс радио- 
и телевизионной связи с советским автоматическим аппа
ратом «Луноход-1».

В начале сеанса связи луноход, находившийся внутри 
неглубокого котлована диаметром около 50 метров, вы
шел на его край и ста.т продвигаться в южном направле
нии. Маршрут движения лунохода проходил по равнине 
со значительным количеством мелких кратеров. Времена
ми в поле зрения телевизионных камер лунохода попада
ли россыпи камней размером до 10—15 сантиметров.

В конце сеанса луноход спустился в кратер диаметром 
около ста метров с крутизной склонов порядка 10 граду
сов. После остановки в центральной части этого кратера 
были получены панорамные изображения окружающей 
местности, на которых вндны ме.лкие кратеры и остро
угольные камни размерами до 20—SO сантиметров.

В течение сеанса пройдено 337 метров. При этом неод
нократно производились измерения физико-механическнх 
свойств лунвого грунта. В частности, был всследовац ха
рактер грунта на внутренних склонах н на дне кратера, я 
котором остановился луноход.

В ходе сеанса продолжалось выполнение и других на
учных экспериментов. Были получены данные с запомв- 
вающего устройства рентгеновского телескопа, который в 
вастоящёе время регистрирует потоки излучения в плос
кости галактики.

По данным радиометрнческнх измерений, за последние 
двое суток существенного возрастания интенсивности 
корпускулярного космического излучения не наблюда
лось. Фон излучения пришел в соответствие с радиацион
ной обстановкой, характерной для периода спокойного 
Солнца.

Научная работа советского лунохода на поверхности 
Луны продолжается.

К
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ч  л
о т  П Л А Н А  Г О Э Л Р О  
Д О  Н А Ш И Х  Д Н Е Й

А Е П У Т А Т  И  Ж И З Н Ь Совет сего д н я

Сегодня исполнилось 50 лет со дня открытия VIII Все
российского съезда Советов, утвердившего план электрн- 
фякации России (ГОЭЛРО).

НА СНИМКАХ; экспозиции ВДНХ СССР, рассказыва
ющие о великих достижениях нашей Родины по разви
тию электрификации со дня принятия плана ГОЭЛРО до 
ваших дней. Вверху — иняіенер ВДНХ Л. Н. Шершнева 
демонстрирует секционный диспетчерский пульт управ- 
ленвя энергосистемой Центральной Сибири. Внизу слева 
— макет строительства Красноярской ГЭС мощностью 
6  млн, КВТ. на реке Енисей. Справа — электрические лам
пы сегодняшнего дня.

Фото Д. Чернова.

Депутаты Ежинского сель
ского Совета Первомайского 
района накопили немалый 
опыт работы. Они многое 
делают для того, чтобы лю
дям жилось в?е .дучше. В 
короткой газетной статье 
невозможно описать дела 
каждого, а рассказать об от
дельных — значит обидеть 
остальных. Все ежннсдие 
депутаты действуют дружно, 
слаженно, как единый ча
совой механизм. Поэтому 
наш рассказ обо всех депу
татах. ♦ * •

Ежннский сельский Совет 
в Первомайском районе — 
одни из нрушіых. На его 
территории шесть деревень; 
Енш, Бурбіино, Ломовицк-1, 
Петровск, Успеика, Населе
ние — 1.224 человека, в ро- 
новнам колхозники сельхоз
артели «Маяк». Есть одна 
восьмилетияя и четыре на
чальные школы. Дом куль
туры, три сельских клуба, 
столько же медпунктов, 
шесть магазинов, две комна
ты быта, две библиотеки.

За последние годы в жиз
ни всех шести деревень 
произошли перемены. Они 
заметны не только во внеш
нем облике улиц, появлении 
добротных домов, производ
ственных построен, но н во 
внутреннем убранстве квар
тир, проникновешш в быт 
населения электричества. Во 
всем этом велика роль сель
ского Совета и его депута
тов.

В Ежинском сельсовете 
25 депутатов. Это предста
вители разных слоев населе
ния —- девять колхозников, 
четыре . специалиста сель
ского хозяйства, два дирек
тора школ, четыре работни
ка торговля и учреждений 
культуры. Подавляющее 

, больщиінсгво депутатов ' с 
йосьмнлегиим, средним , и 
высшим образованием. Пред
седатель Совета Владимир 
Васильевич Лебедкіш и се

кретарь .Мария Ивановна 
днкудович пользуются боль
шим авторитетом у избира
телей. Лебедкин председа
тельствует в Ежах шестой 
гол, Лнкудович секретарст
вует боЛее полутора десят
ков лет.

В последние годы, осо
бенно после постановления 
ЦК КПСС «Об улучшении 
работы сельских и поселко
вых Советов депутатов тру
дящихся», ежиискне депута
ты ста.тп глубже вникать в 
экономику местного колхо
за, лучше организовывать 
контроль за соблюдением 
законов н решений вышесто
ящих органов власти.

Все пять пЬсгоянных де
путатских комиссий — по 
сельскому хозяйству, плано
во-бюджетная, ІЮ социали
стической законности и ох
ране общественного * поряд
ка. культурно-бытовая н по 
народно.му образованию — 
близко к сердцу принимают 
касающиеся их проблемы и 
активно стремятся воздейст
вовать на ход событий. 
Только в Нервом полугодии 
они провели в общей слож
ности восемь проверок рабо
ты колхоза, культурно-быто
вых учреждений, подготови
ли 6 вопросов на заседание 
исполкома. Это кро-ме тех, 
что были решены на заседа
ниях комиссии.

излишков ' Сельхозпродук
тов государству,, потолі уста
новил ежедневный контроль 
за ходом этой работы.

Активность постоянных 
комиссий позволяет испол
кому заниматься очень ши
роким кругом вопросов. За 
последние полгода исполком 
рассмотрел 19 различных 
вопросов; о заготовке сель
скохозяйственных продук
тов, о строительстве дорог и 
подъездных путей, выполне
нии наказов избирателей, 
подготовке учреждений и 
предприятий к зи.ме,’ летнем 
отдыхе детей, застройке се
ла Ежи, создании, детской 
комнаты МИЛИЦИН на обще- 
ствонных началах и т. д.

Но обсудить какой-то воп
рос на исполкоме — полде
ла. Главное — выполнить 
принятое решение. Вот как 
это делают депутаты сель
ского Совета.

Большую работу провели 
планово-бюдніетная и сель
скохозяйственная комиссия 
по организации закупок 
сельхозпродуктов для насе
ления. Сначала они изучили 
возможности населения по 
продаже продуктов живот
новодства, разработали ор
ганизационные мероприятия 
и в январе 1970 года внесли 
этот вопрос на рассмотрение 
сессии. После сессии состоя
лись сходы граждан. С по
мощью депутатов сельский 
Совет , договорился с каж
дым хозяином о продаже

Переход начальных школ 
на предметное обучение 
озаботііл вначале и учите
лей, и родителей. Этот воп
рос был -Обсужден на рас- 
ішіреином заседании испол
кома. где присутствовали 
все руководители школ, биб
лиотек, клубов, члены прав
ления колхоза «Маяк», ру
ководители торговых орга
низаций. Тогда решили по
строить в 1971 году новую 
среднюю школу в с. Ежи. 
А где сейчас разместить де
тей из отдаленных сел? Де
путаты подсказали; давайте 
перевезем два дома из Вур- 
бино в Ежи, под интернат 
используем и здание быв
шей Еж-инской библиотеки. 
Правление колхоза согла
силось ■ содержать тех
ничку и воспитательницу, 
выделять бесплатно для пи
тания детей молоко, мясо, 
картофель. Потом члены ис
полкома во всех селах ■ про
вели Сходы граждан, на ко
торых шел разговор Ь пере

ходе начальных школ , на , 
предметное обучение. Сей
час в Ежинском сельском 
Совете все дети учатся, при 
школе созданы фонды все
обуча для оказания по.мо- 
щн остронуждающимся уча
щимся. ШкОѵТЫ своевремен-: 
но подготовлены к зиме и 
полностью обеспечены топ- 
ливо.м. Общественность
сельсовета старается быть 
в курсе всех школьных дел. 
активно влиять на воспита
ние подростков.

Как известно, основной 
формой организационной
деятельности Совета являет
ся сессия. Ежинскнй испол
ком аккуратно проводит нх 
через каждые 2 .месяца. На 
обсуждение выносятся ко
ренные вопросы, связанные 
с дальнейшим развитием на-' 
родного хозяйства и кульг 
туры, с выполнением нака
зов избирателей, слушаются 
отчеты о работе постоянных
КОМИССИЙ.

Каждой сессии предшест
вует бо.чьщая подготови
тельная работа. О ней зара
нее, за 10 дней, письменно 
опрвещаются все депутаты 
и .приглашенные. С инфор
мацией о предстоящей сес
сии'по местному радио вбі- 
ступают. председатель сель
ского Совета В. В. Ле
бедкіш или председатель 
колхоза «Маяк» В. А. 
Трисс. Каждому депутату 
исполком дает личное пору
чение по подготовке к сес
сии, составляет программы 
проверок и обследований, 
рассылает памятки. Это да
ет возможность депутатам 
заранее подготовиться к вы
ступлениям, учесть замеча
ния избирателей. Не удиви
тельно, что активность на 
каждой сессии высокая, вы
ступления продиктованы ин
тересами дела, изобилуют 
ценнылій предложениями, 
критическими замечаниями.

После каждой сессии ис

полком сельского. Совета' 
обобщает предложения и 
кіштичеокие замечания, си
стематически инфор.ѵшрует 
депутатов о ходе выполне
ния ранее прішятых реше
ний.

Успеху исполко.ма Ежин
ского сельского Совета спо
собствует деловой контакт с 
правлением колхоза «Ма- 

, як». Депутаты считают себя 
в ответе за укрепление 
колхозной экономики. Воп
росы, связанные с подго
товкой к севу, заготовкой 
кормов, уборкой урожая, хо-. 
дом зимовки скота, столь же 
обычны для заседаний ис
полкома, как н вопросы о 
работе школ, медпунктов, 
магазинов. О делах в хо
зяйстве члены исполкома 
осведомлены не хуже, чем 
члены правления са.мого 
колхоза. Здесь нет разделе
ния на «наше» и «ваше», 
здесь говорят: «Все наше и 
зависит от нас». II когда на
до, скажем, отремонтиро
вать школу, не переклады
вают эту работу друг на 
друга, а объединяют "мате
риальные ресурсы. Так бы
ло не раз. Сельский Совет 
и правление кол.хоза «Ма
як» объединили средства на 
строительство 'Успенского 
Дома культуры, на капи
тальный ремонт медпункта 
и начальной школы, ■ на 
строительство водопровода.

Заметно укрепилась ма
териальная база колхоза: 
построены новый телятник, 
2 молочно-товарные фермы, 
завершаются работы еще на 
одном телятнике и свиновод
ческом комплексе на 8 тыс, 
голов. Рост экономики кол
хоза привел и к увеличению 
доходов колхозников. Месяч
ная зарплата у них состав
ляет от 120 до 150 рублей.

28 февраля 1970 года ис- 
ПОЛКО.М утвердил . план бла
гоустройства, в основу ко
торого лег.пи наказы избира

телей. В селах построено 
МНОГО жилых домов, библио
тека. интернат..^ построен 
Бятнекий Дом культуры, кз- 
гштально . отремонтированы 
успенский - и фречсаскнѵі 
клубы'. 2 медпункта, значи
тельно улучшена проезжая 
часть дорог. Ко всем домам 
в селе Ежи подволптсл аоло- 
провод. За. два последних го
да на ку.чыурио-бытовое и 
жнлишное сгроитольетво 
сельский Совет и правление 
колхоза '«.Маяк» затратили, 
около 170 тыс. рублей.

В нашей области не так 
много деревень, где бы име
лось широкоэкранное кино 
.4 здесь, кроме стацнонароа, 
в двух сельских клубах есть 
широкий экран. Хорошо обо
рудованы комнаты для 
кружковой работы, в клубах 
и уютно, и тепло. Они умело 
о(}5ормлены наглядной агита- 
дней. Ка:кдый может узнать 
об итогах социалистического 
соревнования работников 
нгивотноводства . н полевод
ства. об опыте лучших лю
дей кол.хоза. Ннтеялиге«цн,ч 
села ведет большую работу 
по пропаганде ' регаешцЧ 
партии, и правительства.

Силами сельских лекто
ров. а также специалистами 
аз районного центра в 197(1 
году прочитано 40 лекций и 
докладов, проведено 90 бе
сед. .Коллектн-вами худо
жественной самодеятельно
сти на полевых станах и 
животноводческих фермах 
дано 24 -концерта, проведено 
2 вечера на сельскохозяй
ственные те.мы. Были про
изводственные конференция 
доярок, телятниц и полево
дов. были вечера отдыха, 
читательские конференции я 
так далее. .

Эта статнетяка —- доказа
тельство полнокровной ннте,- 
ресяой жизни тружеников 
ко.лхоза «Маяк», всех жите
лей Ежинского сельского 
Совета.

М. КОЗЛОВ.

о п ы т  У П РА ВЛ ЕН И Я ОБЩ ЕЖ ИТИЕМ
Обком профсоюза работ

ников- высшей школы, про
свещения ц научных учреж
дений открыл постоянно 
действующий семинар пред
седателей студенческих со
ветов вузовских общежитий 
и членов профкомов.

На занятии семинара 
опытом организации досуга 
-студентов в общежитиях 
ТПИ поделился заместитель

председателя профкома ин
ститута Алексей Ермолаев. 
Большой интерес участни
ков семинара вызвало его 
сообщение о ііаботе в обще
житиях клубов по интере
сам и проведении конкурса 
на лучшее о(5щежнтие.

Председатель студсовета 
общежития историко-фило
логического факультета 
университета Анатолий Ан

дрианов рассказал о новых 
формах политико-массовой 
работы в общежитиях. Вме
сто красных уголков здесь 
в год юбилея В, И. Ленина 
появились' ленинские комна
ты с ,левым содержанием 
работы,, В, них быдн откры
ты ленинские лектории -и 
проводились Ленинские за
четы, литература пополни- 
•чась произведениями В. И. 
Ленина. Решено приобрести

полное собрание Сочинений 
В. И. Ленина, оформляются 
передвйжные ■ выставки, 
стенды, посвященные ХХ?Ѵ 
съезду КПСС.

Председатель студсовета 
из инженерно-строительного 
института . ГІваи Кучеров 
рассказал о том, как их со
вет заботится о создании 
всех условий для успешной 
учебы.

С. ЛЕОНОВ.

П о л о в и н ч а т о е  р е  ці е  н и е

ПО МЕТОДУ
САМООБСЛУЖИВАНИЯ

7-й пленум ЦК ПОРП
ВАРШАВА, 21 декабря. ' 

(ТАСС). Агентство ПАП пе
редало следующее сообще
ние:

Политбюро ЦК "Мариана 
Спыхальского. ........

«20 декабря 1970 года 
состоялся седьмой пленум 
Центрального Комитета 
Польской объединенной- ра
бочей партии.

Пленум избрал; 
в состав Политбюро ЦК 

Эдварда Бабюха, Петра 
Ярошевича, Мечислава Мо- 
чара, Стефана Ольшовского 
и Яна Шидляка;

Пленум произвел анализ 
ситуации в стране и принял 
необходимые решения.
, Пленум принял отказ 
Владислава Гомулки от по,- 
ста Первого секретаря ЦК 
н члена Политбюро в связи 
с его тяжелой болезнью. 
Пленум избрал на ,' пост 
Первого секретаря ' ЦК 
ПОРП Эдварда Терека,

Пленум Быразп.ч Владис
лаву Гомулке пожелания 
скорейшего вьшдоровления.

Пленум решил освобо-' 
днть от обязанностей чле
нов Политбюро и секрета
риата ЦК; ВоЛеслава Ящу- 
ка, Зенона Клишко и Ры- 
шарда Стшелецкого, а так
же от обязанностей члена

кандидатами в члены По
литбюро ЦК Войцеха Яру- 
зельского, Генрика Яблонь- 
ского и Юзефа Кемпу.

Пленум избрал в Состав 
секретариата ЦК Эдварда 
Бабюха, Казимежа Барцн- 
ковского н Станислава Коче- 
лека.

Пленум обязал, Политбю
ро рассмотреть в течение 
ближайших дней меры, на
правленные на улучшение 
материального положения 
низкооплачиваемых мн’о- 
годетных семей; которые в 
результате осуществленного 
в последнее ,время измене
ния цен понесли наиболее 
оіщ-,тнмый уідерб' в своих 
бюджетах». 7

СЕССИЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
С О Б Р А Н И Я  Ч С С Р

ПРАГА, 21 декабря. 
(ТАСС). Вчера здесь откры
лась совместная сессия На
родной палаты и Палаты на
циональностей Федерально
го собрания ЧССР.

На сессии присутствуют 
Первый секретарь ЦК КПЧ 
Г. Гусак, Президент ЧССР 
Л. Свобода, Председатель 
Щ)авительства ЧССР
Л. Штроугал, члены и кан
дидаты в ч,лены Прелидиу.ма 
ЦК КПЧ, секретари ЦК 
КПЧ и члены правительства 
ЧССР.,
■ Сессию открыл председа

тель Федерального собрания 
ЧССР Д. Ранее.

Депутаты рассмотрят 
правительственный законо
проект, который измёйяет и 
дополняет конституционный 
закон о Чехословацкой, фе
дерации, а также соответст
вующий комплекс других 
законов.

В повестке дня сессии, в 
частности, обсуждение пра- 
вите,льствениого законопро
екта о целях и главных за
дачах гос5щарствбнного пла
на развития ЧССР на 1971 
год. о государственном бюд
жете Чехословацкой федера
ции на 1971 год и другие 
предложения.

Рост дороговизны в Англии
ЛОНДОН. 19 декабря. 

(ТАСС). Согласно опубли
кованным сегодня даины.м 
об индексе розничных цен, 
стоимость жизни выросла в 
стране за последние 12 ме
сяцев почти на восемь про- 
цедтов.

В Англии вновь объявле
но .0 предстоящих з начале 
нового года новых повыше
ниях квартплаты, платы за 
газ и электричество, желез
нодорожных тарифов.

СЕССИЯ ВЕЛИКОГО 

НАЦИОНАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ СРР

БУХАРЕСТ. 19, декабря. 
(ТАСС). В столице Румы
нии закончилась сессия 
Великого национального соб
рания СРР. Она обсудила и 
приняла закон о государст
венном плане народного хо-, 
зяйства на 1971 г. и закон 
о государственном бюджете 
на 1971 год. Выступавшие 
на пленарных заседаниях 
депутаты подчеркивали, что 
намеченный план развития 

-народного хозяйства , и бюд
жет страны обеспечивают 
дальнейший экономический, 
социальный н культурный 
прогресс Румынии и повы
шение благосостояния на
рода.

План предусматривает 
рос,т промышленного произ
водства в будущем году на 
9 проц., национального до-, 
хода — на 13,9 проц.

МАССОВАЯ
МАНИФЕСТАЦИЯ
ПРОТЕСТА

ПАРИЖ. Трудящиеся и 
жители шахтерского города 
Фолк.мона (Лотарингия) 
провели массовую манифе
стацию протеста против ре
шения дирекции Лотаринг
ского угольного' бассейна 
закрыть шахты в Фолкмоне. 
Б конце 1973 года 1.500 
шахтеров будут уволены. 
Шахтеры Фолкмона прове
ли 24-часовую забастовку. 
Торговцы закрыли магази
ны. Работники мэрии выш
ли на улицы. На городской 
площади состоялся митинг, 
4.000 участников которого 
заявили протест против 
предстоящего закрытия 
шахт.

'Трудовая Франци.ч, ведет 
непрерывную борьбу против 
предпринимателей, в защи
ту своих требований. Как 
сообщает газета «Юмани- 
те», около 300-000 муници
пальных ' работников и слу
жащих коммунальных уч
реждений провели забастов
ку, требуя улучшения ма
териального • положения и 
условий труда.

ВАШИНГТОН. Корр. 
ТАСС В. Чернышев пере
дает:

Лишь 13 месяцев спустя 
после того, , как ■ президент 
Р. Никсон , под давлением 
американской и мировой об
щественности объявил о на
мерений ликвидировать су
ществующие' в США запа
сы бактериологического ору
жия, Пентагон сообщил о 
своем намерении приступить 
к осуществлению этих обе- 
щаниі’..

Представитель военного 
ведомства заявил, что Пен
тагон разработал планы 
уничтожения средств веде
ния бактериологической 
войны, хранящихся в арсе
налах на военных базах в 
США. По его словам, на 
осуществление этих «пла
нов» уйдет примерно год.

Это вынужденное реше
ние Пентагона не свидетель
ствует, однако, о намерении 
американской военщины от
казаться от- использования 
оружия массового уничто
жения, на которое Вашинг

тон в течение долгого вре
мени делал ставку в своих 
военных приготовлениях. В 
пентагоновских арсеналах, 
как известно, накоплены 
громадные запасы возбуди
телей эпидемичесішх забо
леваний, газов нервно-пара
литического действия, а 
также другого хймико-бак- 
териологического "оружия.

 ̂Под предлогом «сообра
жений безопасности» пред
ставитель Пентагона отка
зался сообщить ассорти
мент и количество веществ, 
подлежащих уничтожению.

Более того, он сообщил, 
что разработка биологиче
ского оруяшя по-прежнему 
будет продолжаться в Эдж- 
вуде (штат Мэриленд) и в 
Дагуэе (штат ІОта).

Не намерен Пентагон 
«свертывать» и масштабы 
варварской химической вой
ны против вьетнамского на
рода. Напротив, судя по 
сообщениям печати, амери
канские агрессоры во все 
возрастающем количестве 
применяют в этой стране 
газ «сн-эс», предназначен

ный для уничтожения лю
дей. а также дефолианты и 
гербициды для уничтоже
ния сельскохозяйственных 
культур и растительности.

Несмотря на широковеща
тельные заверения прези
дента, Соединенные Штаты 
ДО .ІЛХ пор не ратііфйііиро- 
валаі. и Женевскую'ЛКЗМвен- 
цшбГ которую нодййеали 
свыше 80 стран мира. Бо
лее того, правительство и 

' военщина США пытаются 
говорить о каком-то «пра
ве» на применение дефоли
антов, слезоточивого газа, 
напалма и ряда других ви
дов химического оружия, 
которые якобы «не подпа
дают» под действие женев
ского протоко.та.

Решение о ликвидации 
ограниченного количества 
биологического оружия, та
ким образом, является оче
редным пропагандистским 
маневром американской во
енщины, с помощью кото
рого Пентагон ст(>емн1сЯ 
ввести в заблуждение аме
риканское ' и мировое обще
ственное мнение.

ЗЛОВЕЩЕЕ ОБЛАКО НАД НЕВАДОЙ
НЬКЭ-ИОРК, 19 декабря. 

(Т.АСС). В результате про
веденного вчера на испыта
тельном полигоне в штате 
Невада іюдзелшого ядерното 
взрыва — четвертого за 
последние три дня — прои
зошло вьіделение радиоак
тивных осадков. По свиде
тельству представителя ко

миссии по атомной энергии, 
на одеяіде примерно трехсот 
сотрудников. полигона . была 
обнаружена радиоактивная 
пыль. Около 600 человек 
были немедленно эвакуиро
ваны из района полигона. 
Представитель комиссии ут
верждал, что уровень радиа
ции якобы «не превышает

допустимую дозу» и не опа
сен для здоровья людей,-на
ходящихся за пределами ис
пытательного полигона. Од
нако информационные агент
ства с беспокойством сооб
щают Из Штата Невада, что 
серое облако радиоактивной 
пыли поднялось на не- 
ско.лько тысяч (ѣѵтое н на
чало двигаться на север, за 
пределы огро.миого полиго
на.

ФРГ. Успехом заверши
лась упорная борьба за по
вышение заработной платы, 
которую развернули в пос
ледние недели металлисты 
промьпплеиаых районов Се
верного Вюртемберга и Се

верного Бадена.
Под давлением,-забастовок 

н в результате переговоров 
с рабочими владельцы пред
приятий были вынуждены 
пойти на уступки. Стачечное 
движение охватило сотни

тысяч трудящихся.
НА СНИМКЕ: рабочие в 

очереди на пункт, где они 
голосовали за решение 
профсоюза провести заба
стовку.

(Фото Кейстон—ТАСС).

Я вспоминаю сейчас то 
время, когда мы впервые 
заговорили о новом методе 
торговли — самообслужи
вании. Решили вначале 
применить его в салоне 
верхней одежды. Так торго
вать, как салон торговая до 
это-го, уже стало нельзя. 
Швейные изделия разнооб
разны по фасонам и разме
рам, росту и полноте, рас
цветке и отделке, а покупа
тели видели из них только 
какую-то небольшую часть. 
Остальные изделия лежали 
в подсобно.м йомещений--:

Мы ду.мали, ■ что тр5’Л«б- 
стн легко преодолимы: са
лон узко специализирован
ный, в нем нет обилия ас
сортиментов,. как в других 
отделах универ.мага. Но с 
большими трудностями ріы 
встретились на первых же 
шагах. Продавцы салона 
приняли новинку в штыки. 
Дело до.ходнло до слез, до 
заявлений, об увольнении: 
так непривычно для- них бы
ло работать по-новому. С 
большим трудом нам уда
лось убелить заведующую 
салоном 3.- Д. Солдатенко и 
подчиненных ей продавцов 
пойти, на эксперимент. Вре
мя показало, что он пол
ностью себя оправдал.

Мы получили возмож
ность отказаться от подсоб
ных по.мещений и за счет 
этого расширить торговую 
площадь. Если до этого, на 
кронштейнах в салоне вы
вешивалось 800—900 швей
ных изделий, то сейчас по
купателям показывается 
1.900—-2.000. Не требует
ся бесконечная беготня в 
подсобные помещения, В ' 
этом смысле труд продавца 
намного облегчен. В то же 
время он стал намного ква
лифицированнее. В услови
ях са.мообслужнвання про
давец не просто показывает 
вещь, а становится консуль
тантом, должен уметь вести 
расчет с покупателем.

А главное, чего добились 
работники салона, перейдя 
на самообслуживаиие, — 
это в два раза, как показы
вает статистика, сократили 
время, затрачиваемое посе
тителями на покупку, и по
высили экономический эф
фект предприятия. За пер
вое полугодие 1970 года в 
салоне продано швейных из
делий только мужского ас
сортимента на полмиллиона 
рублей больше, че.м за это 
же время прошлого года.

В последние три года 
коллектив универмага не
мало сделал для по
вышения культуры торгов
ли, Наш магазин стал кра
сивее, наряднее. Мы в своем 
коллективе много советова
лись о том, как создать та
кую обстановку, чтобы поку
патель любил, бывать "у 
нас, приходил и сделать 
нужную покупку, и просто 
присмотреться к будущей.

Как приблизить товар к
покупателдм, как ликвиди
ровать очереди? Над этими

вопросами мы бились по- 
стоятшо. в  салоне верхней 
одежды самообслуживание 
прижилось, но остальные 
'секции работали стары,мн 
методами. Современный ас
сортимент любой группы то
варов очень большой, и 
продавец должен следить, 
чтобы все н.меющиеся то
вары были на витрине. Ино
гда они не умещаются Чам; 
Приходится не одну сотню 
раз отвечать на вопросы 
покупателей: «А это есть?», 
«А вот і'это имеется?» Не
желание лишний раз на
гнуться под прилавок, схо
дить в подсобное помещение 
приводгіло , к тому, что рт- 

‘''дельные..' продавцы отвечаяи 
.на большинство вопросов 
словом «нет».

В универмаге создана 
ведомственная комиссия по 
соблюдению цен, которой 
в.меаена в' обязанности и 
проверка ассорти.мента; 
.По.мню, сколько, воз-муще- 
ний вызвала работа заведу
ющей секции «Для вас, 
мужчины» Р. Рябовой. При 
проверке комиссия дважды 
столкнулась с факто.м, когда 
покупатели не могли приоб
рести отдельные виды, това- 
}Х)В. которые лежали в под
собно.м помещении. За
ведующую пришлось от
странить от работы. Но асе 
мы понимали, что единствен
ной гарантией против этого 
может быть ■ новый метод 
торговли — самообслужива
ние.

В июле этого года на со
вещании, на котором при
сутствовали представители 

-N всех секций, филиалов, 
складов, отделов, было прн- 

. нято решение — взять ■ по
вышенные социалистические 
обязательства в честь XXI\А 
съезда КПСС. Один из ос
новных пунктов этих обяза
тельств ■— перевести весь 
универмаг на работу по ме
тоду самообсл.уживания.

Теперь нам это делать 
уже легче. Все продавцы 
психологачески .подготовле
ны к работе новым методом. 
Немалую роль в этолі сы
грали продавцы салона вер
хней одежды. Ои*г не просто 
создавали общественное 
.мнение, не только агити;ю- 
вали за новый метод, но и 
практически по.могади дру
гим секциям. Много сделала 
для перестройки работы в 
секции обуви заведующая 
салоном верхней одежды 
3. Д. Солдатенко. Большим 
энтузиастом самообслужи
вания стала старший това- 
рювед К. П. Новосельцева,

Сейчас секция обіши с 
успехом работает новым ме
тодом. Настоящими хозяе
вами ее стали покупателя. 
Они са.ми берут обувь, при
меряют, лишь изредка об
ращаясь к ітродавцу за кон
сультацией, К 30 марта 
1971 года весь универмаг 
перейдет на са.чообслужи- 
вавие.

А. ПОСКРЕБЫШЕВА, 
дарекіор Томского 

универмага.
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І Ш
Григорий Рейман, сту

дент четвертого курса физи
ко-математического факуль
тета Томского педагогиче
ского института. Он один

из тех студентов, которые 
определяют лицо группы, 
факультета, вуза. Григорий 
отлично учится. Ои к тому 
же заядлый целинник, обая

тельный конферансье ин
ститутского ансамбля «Та
чанка», киномеханик на об
щественных началах.

Фото г. Смышляева.

■у НАШИХ СОСЕДЕЙ

МАШ ИНЫ
близкого
З А В Т Р А

В'эта дни на дорогах и 
стройках нашей страны про
ходят испытания уникаль
ные машины. Одна из них— 
автосамосвал мощностью в 
.750 лошадиных сил и грузо
подъемностью в 75 тонн. 
Она создана в Минске. Дру
гая — скрепер с емкостью 
ко'вша в 25 кубических мет
ров—родилась на Челябин
ском заводе стро'ительных и 
дорожных машин.

• Машины эти необычны 
тем, что у них вместо при
вычных коробок скоростей, 
механических передач при
менена электрическая
трансмиссия.- Расчеты по
казали, что обычная ме
ханическая передача менее 
экономична, менее гибка 
в управлении, чем новая. 
Но об этом несколько поз- . 
же. Сначала о . принци
пах действия новой кон
струкции.

Структурная схема вы
глядит просто. Тепловой 
дтігатель вращает электри
ческий генератор, образуя 
передвижную электростан
цию, от которой питаются 
тяговые электродвигатели, 
встроенные в колеса машин. 
Таким образом, созданы мо
торы-колеса. Способ регули
рования их скоростей — 
электрический.

Перед конструкторами 
вставал целый ряд с л о я ін ы х  
пробле.м. Главная из них — 
спроектировать генератор 
ограниченных габаритов, но 
достаточно большой мощно
сти. Кроме того, нужно бы
ло выполнить машину, так, 
чтобы запыленность окружа
ющей среды не влияла на ее 
работу.

Расчет новой электрома
шины сделал инженер Ново
сибирского научно-исследо- 
вате.льского института «Сиб- 
электротяжмаша» В. Крас
нов. Разработку конструк
ции генератора и его отдель
ных узлов' осуществили ин
женер А. Бершадский и на
чальник .конструкторского 
бюро А. Куркотов. Рабочие 
чертежи сделали инженер 
А. Морозов, старший техник 
А. Головина и другие. Два 
года назад по их чертежам 
были созданы первые маши
ны на новосибирском заводе 
«Сибэлектротяжмаш». За
водские испытания прошли 
вполне успешно. Новые ге
нераторы и двигатели распо
ложились на рамах 75-тон
ных «БелАЗов». Их вес не

велик — 2.5 тонны. Первые 
государственные испытания 
«БелАЗов» подтвердили, 
что путь, избранный сиби
ряками, верен.

Создание новых машин— 
лишь начало большого пу
ти, В ближайшее время ра
ботники завода и института 
приступят к созданию элек
трооборудования для авто
самосвалов в 100—120 
тоия и скреперов с емко
стью ковша в 40 кубических 
метров.
■ Подобные изыскания ве

дутся не только ■ в Сибири, 
но II во многих других горо
дах, научных центрах стра
ны.

А каковы автомобили 
близкого будущего?

Мы привыкли к автомо
билю, в котором двигатель 
внутреннего сгорания через 
Коробку скоіростей механи
чески связан с ведущей 
осью. Чтобы изменить ско
рость автомобиля, надо ли
бо регулировать скорость 
двигателя,- либо переклю
чать ступень в коробке ско
ростей. Б машине с электри
ческой трансмиссией тепло
вой двигатель вращает толь
ко электрический генератор,. 
образуя передвижную элек
тростанцию. От нее ■ и пита
ются тяговые двигатели; 
встроенные в колеса авто
мобиля. Способ регулирова
ния их скоростей----Элек
трический. А это дает воз
можность применять весь 
арсенал современной элек
тротехники — от силовых 
полупроводников до транзи
сторных схем автоматиче
ского управлеіния.

...Часто можно наблюдать 
такую картину: застряла
машина, в яме забуксовали 
колеса. Одно из ведущих 
колес, потеряв контакт с 
грунтом, вертится с большой 
скоростью.^ Люди, собрав
шиеся вокруг, подкладыва
ют под это колесо кирпичи, 
доски.

Б автомобиле с электри
ческой трансмиссией с рав
ной легкостью могут стать 
ведущими все колеса. Коле
са — а не оси! Ось стано
вится чисто геометрическим 

. понятием, а механический 
дифференциал, связываю
щий обычно в , автомобиле 
полуоси, вовсе перестает су
ществовать. Гибкая электри
ческая система управления 
автоматически, без участия 
шофера, направляет основ

ную энергию в двигатели 
тех колес, которые н.меют 
надежное сцепление с грун
том. Буксующие ’ колеса 
практически лишаются пи
тания. Здесь ■ действует 
принцип: «Кто не работает 
— тот не ест!»

Имея в активе электриче
скую трансмиссию, нетруд
но создать автомобили высо
кой грузоподъемности. Со 
«своей» электростанцией 
можно позволить себе и 
комфортабельную .. кабину, 
снабженную даже устрой
ствами кондиционирования 
воздуха. .Б пустынях Сред
ней Азии, в Сибири, на гор
ных дорогах это совсем не 
роскошь.

«А как с экономией горю
чего? -г- спросят меня. — 
Причем тут многое из ска
занного, если тепловой дви
гатель остался прежним?

, Что дает электрическая 
трансмиссия на шоссе, когда 
автомобиль движется нор
мально, колеса, не 6yitcy- 
ют?»
, Отвечаю: любое шоссе не 

обходится без подъемов н 
.спусков. Изменяется угол 
подъема дороги — стано
вится необходимым при 
дкнной мощности первично
го двигателя изменение и 
скорости движения. У тепло
вого двигателя есть важное 
свойство: прй определенной 
мощности имеется единст
венное, определенное значе
ние скорости, когда потреб- 
ленйе горючего на единицу 
мо.щности минимально. Это 
точка так называемого 
экономического режима ра
боты. Поэтому лишь на до
роге с идеально постоянным 
профил?эд водитель в со
стоянии . подрегулировать 
двигатель так, чтобы он ра
ботал в оптимальном режи
ме...

Другое дело — электри
ческая трансмиссия. Она по
зволяет плавно изменять 
скорость тяговых двигате
лей при неизменной скоро
сти ■теплового двигателя. 
Снс|е5іа'’уііравлерия не тре
бует вмешательства шофе
ра. Она авто.матически уста
навливает такую скорость 
движения, которая при дан
ном профиле дороги обеспе
чивает наиболее экономич
ный режим работы теплово
го двигателя. Как говорят 
автомобилисты, трансмис
сия становится «непрозрач
ной», то есть тепловой дви
гатель не чувствует условий 
движения автомобиля.

Эффект получается двой
ной. Во-первых, экономится 
горгочее. Во-вторых — рабо
та в экономичном режиме 
в несколько раз увеличива
ет срок службы теплового 
дцигатрля. Это .уже прямая 
экономия, надежность , и 
у’дббство обслуживания.

Итак, машины будущего 
вышли на трассы. Испыта
ния проходят успешно.

А. ОРЛОВИЧ, 
инженер.

ПОДРОСТОК
Кем быть? Какому делу 

себя посвятить? Выбор про
фессии — важнейшая жиз
ненная проблема. Между 
тем опросы учащихся стар
ших классов показывают: 
большинство из них лишено 
четких, а главное, обосно
ванных намерений относи
тельно своей будущей спе
циальности. Не имея еще 
жизненного опыта, подрост
ки нередко составляют 
представление о достоинст
вах или трудностях той или 
иной специальности на ос
нове случайных, разрознен
ных, поверхностных впечат- 
•лений. При выборе вуза они 
тоже следуют подчас при
меру, своих более инициатив
ных (или более легкомыс
ленных) товарищей. В ре
зультате студентами инсти
тутов и слушателями техни
кумов оказывается какой-то 
процент случайных людей. 
Уча№я такие без интереса, 
в тайіГы наук углубляться 
не желают и постепенно от
сеиваются на каком-то эта
пе обучения или пополняют 
ряды посредственных ремес
ленников.

Невольно вспоминается 
откровенная беседа с одним

нз студентов педиатриче
ского факультета. Учился 
парнишка плохо, еле-еле 
вытягивал на тройки. В чем, 
спрашиваю, дело? Отвеча
ет: «Убедился, что к детям 
у меня ни влечения, ни под
хода нет, страшусь взять на 
руки грудного ребенка». 
Другой пример. Отец и мать 
— оба музыканты — реши
ли, что ■ сын обязательно 
унаследует их профессию. 
Однако все попытки при
страстить его к музыке ока_- 
зались тщетными. На этой 
почве отношения в семье 
стали невыносимыми. Клас
сный руководитель црреко- 
мендовал родителям не на
силовать волю подростка, 
он увлекается техникой и 
пусть •— у него золотые ру
ки. Кончилось тем, что юно
ша ушел нз дома, стал уче
ником слесаря, позже заоч
но окончил техникум. Сей
час это один из уважаемых 
людей на заводе.

Бъівріет и так: юноша
мечтает стать геологом, а 
родители категорически 
против — уедешь, мол, да
леко, всю жизнь будешь ко
чевать—ни дома, ни семьи. 
Спросите, у этих родителей.

что они знают о труде гео
лога? Нередко последует 
весі^ма туманный ответ.

Чтобы разумно избрать 
профессию, надо зрело взве
сить много предпосылок, 
которые иногда вступают в 
противоречие друг с другом. 
Но все-таки основное — это 
индивидуальные склонности 
и степень соответствия бу
дущей специальности, спо
собностей и состояния здо
ровья.

Каждая профессия предъ
являет к организму свои 
требования. Мы, врачи, зна
ем, например: для аппарат
чиков химической промыш
ленности и вычислнтелей- 
программистов важно, что
бы взаимодействие нервных 
процессов, протекающих в 
коре головного мозга и в 
подкорковых образованиях, 
было особенно четким. Для 
людей, занятых обработкой 
мелких деталей, необходима 
высокая подвижность нерв
ных процессов, быстрота 
различения предметов — 
определенные особенности 
зрения и чувствительности 
пальцев. Парня привлекает 
специальность рабочего-ав- 
томатчика, а зрение у него

пониженное, да и очки по
меха: при этой работе при
ходится резко менять поло
жение тела. Есть профессии 
абсолютно противопоказан
ные дальтоникам — людям, 
неспособным различать не
которые цвета, большей 
частью красный и зеленый. 
Шоферу, летчику не обой
тись без быстрой реакции 
на внешние , раздражители 
и очень точной ориентиров
ки в пространстве. Не ве
лик, кажется, дефект — 
плоскостопие, между тем 
даже он мешает в выборе 
специальности — нельзя 
стать ткачихой, парикмахе
ром и т. д. Подросткам ча
сто присуща переоценка 
своих физических возмож
ностей, особенно в тех слу
чаях, когда речь идет о 
профессиях «заманчивых» 
—..актера, балерины, музы
канта. певца и др. Но го
дится ли организм для та
кой работы? Определить 
•психофиэиологическую при
годность человека к той 
или иной профессии — Дело 
весьма сложное. Обольщать
ся внешне здоровым видом 
претендентов нельзя, тут 
необходима компетенция 
врача.

Хороший опыт накоплен 
в ряде районов Литовской 
ССР, где открыли кабинеты 
профессиональной ориента
ции с участием специали
стов разных профессий. Бо 
время каникул старшеклас
сников в этой республике 
направляют поработать на 
тех предприятиях, которые 
для них наиболее интерес
ны. Познание трудностей и 
радостей профессии не по

кинокартинам или книгам, а 
на практике помогает сде
лать выбор более обосно
ванным.

Быполнение многих про
изводственных операций 
требует сегодня не физиче
ских усилий, а острого вни
мания и быстрых, подчас 
очень ответственных реше
ний. Все это предъявляет 
повышенные требования к 
разным органам и системам: 
даже врачу бывает трудно в 
этом разобраться. Вот поче
му Министерство здравоох-, 
ранения СССР утвердило 
медицинские показатели, ко
торые помогают точнее оп
ределить, какой внд ■ труда 
более подходит тому или 
иному подростку с учетом 
состояния его здоровья. На
пряженные исследования 
продолжаются, поскольку 
прогх>есс и автоматизация 
решительно изменяют под
ходы к профотбору.

Профессиональная ориен
тация — одна из комплекс
ных задач педагогики, псн- 
хологші, медицины; решать 
ее,надо в тесном контакте с 
родителями. Было бы целе
сообразно проводить в шко
лах семинары на эти темы с 
участиём учителей, ■ врачей 
и родителей. Думается, что 
на каждого ребенка долж
ны быть заведены индиви
дуальные карточки, данные 
из которых затем пригодят
ся при составлении общих 
характеристик. Врач- должен 
стать обязательным совет
чиком юных при выборе 
ими профессий.

И. БЕЛЯЕВ, 
член-корреспондені 

АМН СССР.
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СПОРТ

Ф У Т Б О Л - 7 1
Комитет по ф изической  

культуре и  сп орту при Совете 
М инистров СССР принял п р ед
лож ения управления ф утбола  
ком итета и  в сесою зн ой  ф ед е
рации ф утбола о проведении  
соревнований на первенство  
СССР 1971 года для команд  
к ласса «А» по трем  лигам: 
вы сш ей, первой И второй.

К участию  в турнире вы с
ш ей лиги допущ ено 16 команд: 
ЦСКА. «Динамо» (Москва). 
«Спартак» (Москва), .«Динамо» 
(Тбилиси), «Заря» (Ворош илов
град), «Торпедо» (Москва). 
«Динамо» (Киёв), СКА (Ростов- 
на-Дону). «Динамо» (Минск), 
«Ш ахтер» (Донецк), «Н еф’І'*4й» 
(Баку), «Арарат» (Ереван), 
«П ахтакор» (Ташкент), « З е
нит» (Ленинград), «Карпаты» 
(Львов), , «Кайрат» (Алма-Ата).

Команды, занявш ие в 1971 
году в вы сш ей лиге і5 -е  и 
16-е места, переводятся на 
1972 год в первую  лигу.

К участию  в соревнованиях  
первой лиги допущ ено 22 
команды: «Ч ерном орец» (Одес
са), «Торпедо» (Кутаиси), 
«Сцартак» (О рджоникидзе). 
«Днепр» (Днепропетровск), 
«Локомотив» (Москва), «Ме
таллист» (Харьков), «Динамо» 
(Ленинград), «Крылья' Сове
тов» (Куйбышев). «Рубин» (Ка
зань), «Ш ахтер» (Караганда), 
«Ж альгирис» (Вильнюс). «Мол
дова». (Кишинев), «Текстиль
щик» (Иваново), «Волгарь»

(Астрахань), «Уралмаш»
(Свердловск). «Даугава» (Рига), 
«Памир» (Душанбе). «Алга» 
(Ф рунзе). «Строитель» (Аш ха
бад), «М еталлург» (Запорож ье). 
«Ш инник» (Ярославль), «К уз
басс» (Кемерово).

Команды, занявш ие в 1971 
году 1-е и 2-е м еста в сорев
нованиях первой лиги, п ер е
водятся на 1972 год в высш ую  
лигу.

К ом анды ., занявш ие в сор ев
нованиях первой лиги м еста  
с 18-го по 22-е, п ереходят на 
1972 год во вторую  лигу.

Б соревнованиях второй ли
ги примугг участи е 116 ко
манд. Турнир второй лиги б у 
дет проведен  в ш ести зонах. 
Команда «Томлес» будет вы 
ступать л ш естой зоне. В с о 
став этой зоны  входят 20 
команд: «Динамо» (Барнаул), 
«СІибэлектротяжмаш» (Новоси
бирск), «Иртыш» (Омск). «Се-л* 
ленга» (Улан-Удэ), «Автомоби
лист» (Красноярск). «А эро
флот» (Иркутск). СКА (Чита), 
СКА (Хабаровск), «Луч»^ (Вла
дивосток). «Амур» (Благове
щ енск), «Сахалин» (Южно-Са
халинск), «Вулкан» (Петропав- 
ловск-Камчатский). «Динамо» 
(Целиноград), «Трактор» (Пав
лодар), «Энергетик» (Джам
бул), «М еталлург» (Чимкент), 
«Автомобилист» (Кзыл-Орда), 
«Восток» (Усть-Каменогорск), 
«Цементник» (Семипалатинск).

Ш есть команд. занявш их

первы е м еста в зон ах, встре
чаю тся м еж ду собой в допол
нительном турнире для выяв
ления трех призеров, которы е 
перейдут в 1972 год^ в п ер
вую лигу.

Команды, занявш ие в зон ах  
второй лиги последние места, 
выбывают и з соревнований на 
первенство СССР.

Установлено, что в п оследу
ю щ ие годы к соревнованиям  
первенства СССР во второй  
лиге вместо команд, представ
ляющ их какую-либо сою зную  
республику, допускаю тся толь
ко чемпионы этих республик.

Команды — чемпионы  со ю з
ных республик, не имею щ ие  
npe4ctafeHTeHbcTBa во второй  
лиге класса «А», зам еняю т в 
ней команды, занявш ие по р е
зультатам розы гры ш а п ослед
ние м еста в зонах.

С 1971 года соревнования  
команд м астеров класса  «Б» 
проводиться иб будут.

Комитеты по ф изической  
культуре и спорту при Сове
тах М инистров сою зн ы х р ес
публик обязаны  еж егодно про
водить соревнования на п ер 
венство республик в соответ
ствии с  организационно-м ето
дическими указаниями управ
ления ф утбола спорткомитета  
СССР,

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается небольшая 
облачность, местами туман, 
ветер северный, 3—7 мет
ров в секунду, температура 
днем 31—36 градусов, по 
северо-восточным районам 
37—42 градуса мороза.

'В Томске — небольшая 
облачность, утром туман, 
ветер северный, 3 —7 мет
ров в секунду, температура 
днем 32—34 градуса моро
за.

23—24 декабря по обла
сти — небольшая облач
ность, местами туман, ветер 
северный. 3 —7 метров в 
секунду, температура ночью 
33—38 градусов, днем — 
27—32 градуса мороза.

22 декабря прем ьера  
«Д ур о ч ка» .

23 декабря — «Д урочка».
24 декабря — «С ем н адц ать

мгновений весн ы » .

М алы й за л  — «Срок сем ь 
дней» — 9, 12-50, 14-45, 16-4Q, 
18-35, 20-30. 22-25. Для детей  
—  « В и хр и  враж д ебны е» — 
10-45. /

«ПИОНЕР»
I  Вы можете выиграть 5 ,000 рублей I

д — г н і ' і п ѵ і і і

Для детей  — «Д ети  к а п и та 
на Гр ан та»  — 9. 10-45, 12-30. 
Для взр ослы х — «О перация 
«Т р е ст»  (первая н  вторая с е 
рин) - -  14-15. 17-35, 20-55.

«СИБИРЯК»

СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ:

«О перация « Т р е ст»  (первая  
и вторая серии) — 11-05, 
14-10, 17-15, 20-20. Для детей  
— « С к а зк а  о М альчиш е-Кн- 
бальч иш е»  — 9-30.

S По Государственному 3-процеитному внутренне- 
S му выигрышному займу 1966 года ежегодно прово- 
I  дится 8 тиражей вьшгрышей: 15 февраля, 30 мар- 
I  та, 15 .мая, 30 июня, 15 августа, 30 сентября, 15 
"  ноября н 30 декабря.

Очередной, 36-й тираж состоится 30 декабря 
1970 года в городе Москве.

В тираже разыгрывается следующее количество 
вьшгрышей:

I

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал  — «Сезон лю б

ви» — 8-30, 10-10. 11-50, 13-30, 
15-10, 16-50, 18-30. 20-10, 21-50.

М алы й зал  — «В р атар ь»  — 
9 , 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20, 
19. 20-40, 22-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
в
в

«О перация « Ы »  — 1 4 , '17, 19,
21.

З ал  ки н о хр о н и ки  — «М ек
си кан ск и е  м отивы » , « В у л к а н ы  
з о в у т» , «Гл ав н ая  забо та»  — 
9 , 11-10, 13-20. 15-30, 17-40,
19-50, 22. « В и зи т  Н. В . Подгор
ного в И ран» , «Э тю ды  опти
м изм а», « С туд е н ты »  — 10-05, 
12-15, 14-25, 16-35, 18-45. 20-55.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

S в  , я

«Ч р езв ы ч ай н ы й  ком и ссар»
— 18. '20. ' I

вВ

«ОКТЯБРЬ» В Т О Р Н И К , 22 декабр я

в
в
8

Пернатые странники
Уже давно наступила зима. 

Но материалы о Залетах в на
ши края экзотических птиц 
продолжают поступать в науч
ные учреждения. Недавно 
«Красное знамя» опубликова
ло сообщение о находке фла
минго на территории Кемеров
ской области. Однако еще 
больщиіі интерес представляет 
ноябрьский залет молодого 
экземпляра этого вида гораздо 
севернее — к Каргаску. .

Этот залет является самым 
северным. Птицу с распухшим, 
вероятно, от переохлаждения 
суставом цевки поймали на 
обском льду и доставили в 
первую школу поселка. Об 
этом нам сообщили юннаты, 
не знающие, чем кормить го
стью.

Еще более интересным собы
тием для орнитологов и сот
рудников зоологического музея 
ТГУ стала находка трехпалой 
чайки, снятой со льда Оби в 
районе с. Козюлино Томского 
района в первой половине но
ября инженером НИИ биоло

гии и биофизики ТГУ П. По
повым. Чайка, как и фламинго, 
оказалась молодой.

Особенно интересно в случае 
с чайкой то, что птицу без пре
увеличения , можно назвать 
океанической. Ближайшие ме
ста ее гнездования расположе
ны на Новой Земле и Новоси
бирских островах в Ледовитом 
океане. Выходит, что чайка уг
лубилась в материк на несколь
ко тысяч километров!

В Западную Сибирь чайка- 
моевка залетала только более 
сорока лет назад на Конду, 
приток Иртыша, н к Новоей- 
бирску.

Итак, почти в одно в]іемя 
мы столкнулись . с колоссаль- 

. ным по расстоянию залетом в 
наши места и типично север
ной, и типично южной птицы.' 
Впрочем, в этом нет ничего 
удивительного. На территории 
нашей области наблюдались 
не менее «сногсшибательные» 
залеты и некоторых других 
видов пернатых странников-

колпицы, черного грифа, бакла
на, черного журавля, розового 
скворца, майны и ряда других 
птиц.
■ Конечно, большинство из 

этих странников, живущих в 
весьма отдаленных местах, об
речено на гибель в наших ус
ловиях, Поэтому . отлов этих 
далеких гостей, а если этого 
нельзя,, то отстрел (со сдачей 
в музей) птицы, вероятно, са
мбе лучшее, что можно сде- 

■'лать. . ’
" І.Орнитологи чаще всего не 
могут пока дать объяснения 
подобным залетам. Необ.ходим 
анализ климатических, физио- 
логических-̂  и экологических 
фактов. Несомненна, в част
ности, перспективность экспе
риментального изучения нави
гационных спосббностей, ска
жем, фламинго, которые, не
смотря на ограниченный аре
ал и невысокую численность 
на территории нашей страны, 
достаточно часто залетают в 
несвойственные им широты и 
территории, Но для каких-ли

бо глубоких научных оценок 
передвижения птиц на, терри
тории ' Западной Сибири необ
ходимо гораздо больше досто
верных фактов, чем мы имеем 
на сегодня.

К сожалению, множество 
подобных случаев из-за недо
понимания значения их для 
науки, из-за незнания и не
внимательности охотников, ту
ристов и тем более случай
ных наблюдателей, остаются 
неизвестными. Даже томичи 
далеко не всегда возвращают 
кольца, снятые с птиц, не го
воря уже о каких-либо наблю
дениях, а ведь регистрация 
всех подобных случаев практи
чески бесценна, если рассмат
ривать это с точки зрения нау
ки. Ведь охватить наблюдени
ем всю территорию Западной 
Сибири немногочисленному от
ряду орнитологов просто не
возможно. Не случайно поэто
му, что птицы наших краев 
весьма плохо изучены. В сбо
ре информации о птицах — 
очень нужном для науки и 
практики — специалистам не 
обойтись без помощи населе
ния.

С. москвитин,
зав, зоологияескшн му

зеем университета.

Голубой зал  — «Сезон лю б
ви» — 9-20, 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21, 22-40,
Фильм для взрослы х.

Зелен ы й  зал  — «Сезон лю б
ви» — 12-20, 14-10, 16, 17-50, 
19-40, 21-30.

Для детей  — « У те н о к  Тин»
— 9, 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой  зал  — . «Сезон лю б

ви» — 9, 10-45, 12-25, 14-05,
16, 17-45, 19-35, 21-30 (на уд
линенном сеансе — «Семеро 
о тв а ж н ы х» ).

ТОМСК
,19.00. Экран — ш кольни

кам, «Странички наш ей ж и з
ни». 19.15. «Б расс», Научно- 
популярны й фильм. 19,30. 
Земля и люди. 19.55. «Ближ
няя эмиграция». Документаль
ный фильм. 20.15. В лаборато: 
ри ях учены х. 20 35. Новости.

МОСКВА
20,50. Студия «Публицист»  

показы вает. «Этого могло не  
случиться». Телевизионны й  
спектакль.

ТОМСК
22.00. «Сказки северны х  

рек». Телефильм.

I

Разыгрывается
Размеры выигрьппей на одзш

разряд
зайіміа

на выпущенные 
в обращение 
33 разряда

5.000 рублей •2 662.500 рублей 5 165
1.000 рублей 20 660

500 рублей 109 3.597
100 рублей 750 24.750

40 рублейV 8.514 280.962

Всего 9.400 310.200
Общая сумма ( .
вьшгрышей 
в рублях 512.560 16.914.480

S

ДВОРЕЦ СПОРТА 
С 1 по 5 января 1971 года

«НОВОГОДНИЕ ВЕЧЕРА»
Большой праздничный когіцерт 

УЧАСТВУЮТ: лауреат Всесоюзного фестиваля 
— народный молодежный ансамбль танца «Балет 
на льду», эстрадный оркестр, эстрадно-вокаль
ный ансамбль «Аэлита». Сатира, юмор, конферанс. 

В фойе Дворца спорта играет эстрадный оркестр. 
Игры, аттракционы, танцы.

ПРИГЛАШАЕМ ВАС ПОСЕТИТЬ 
ДВОРЕЦ СПОРТА 

Начало—в 20 часов.
Билеты продаются в кассах Дворца спорта с 11 

до 20 часов.
Принимаются заявки на коллективные . посеще

ния.

'Условиями выпуска займа предусмотрено, что 
, выигравшие облигации погашаются при выплате вы- 
і игрышей и исключаются из дальнейших тиражей, а 
і количество выигрышей, разыгрываемых в тиражах,
I остается неизменным. Поэтому вероятность вьшг- 
I рыша по облигациям займа увеличивается с каж- 
I дым тиражом.
Г Значит, чем дольше держать у себя приобретен- 
I ные облигации, тем в большем количестве тиражей 
I они будут участвовать и тем самым увеличивается 
I возможность выигрышей по ним. 
і Облигации займа свободно продаются и покупа- 
I ются сберегательными кассами.

ПРИОБРЕТАЙТЕ ОБЛИГАЦИИ 3-ПРОЦЕНТ- 
I НОГО ЗАЙМА!
liiiimiiiimiinmnmnnimiMinnmmnmmnimmmmnnnmimmimnmnimiiniM?

МЕНЯЮ двухкомнатную 
квартиру в центре г. Юяшо- 
Сахалинска на двухкомнат- ш 
ную квартиру в г. Томске, 

Обращаться: г. Томск, пе
реулок Светлый, 20, или ул. 
Ферганская, 90, к Поляко
вой.

т о м с к и й  М ЕД И Ц И НСКИ И  
И Н С ТИ ТУТ

объявляет, что 6 января, в 
2 часа .дня, в актовом зале  
состоится

З А Щ И Т А  Д И С С ЕР ТА Ц И И
на соискание ученой степени  
доктора м едицинских наук  
В . И. Д иденко  на тему: «Ги сто- 
ф и зи о л о ги ч е ски е  особенности  
ден ервированного  л е гк о го  и 
н екоторы е вопросы  патом ор
ф ологии  л е гк и х  при бр он хи 
альной  астм е » .

С диссер таци ей  мож но о з 
накомиться в медицинской  
библиотеке.

вв

АДРЕС РЕДАКЦИИ! Томск, проспект им. Ленина, ‘ 66. ТЕЛЕФОНЫ: приемной редактора — 2-46-81. заместителей редактора — 
і и и э и м 2-52-23, пропаганды — 2-47-46, промышленности, нефтегеологии, строительства и транспорта — 2-37-75 
вмва — S6-37-77, писем м рабсельиоревеной сети <«• 2-37-38'и 2-31-47, информации —■ «-««-л» .. — — 2-52-0Z

Ч. Томск, типография областного управления по печати,.

Томскому театру кукол 
срочно требуются: старший 
электрик, машинист сцены, 
гардеробщица.

Обращаться: г. Томск-50; 
пер. Нахановича, 4, телефо
ны №№ 2-52-04, 2-63-41.

2-S1-7S и 2-42-44, ответ, секретаря — 2-31-19, секретариата — 2-42-40; отде-
™  „ ---------- ----- - сельскохозяйственного — 2-37-39, науки и ш ко л  — 2-42-46, советского
2-51-61, бухгалтерии м отдела объявлений —  2-37-36, стенографистки
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